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「第３期北 海 道 障がい者基本計画・第７期北 海 道 障がい福祉
だい き ほっかいどうしょう しゃき ほ んけいかく だい き ほっかいどうしょう ふ く し

計画 

けいかく

（仮称）」策定に係るタウンミーティングにおける主な意見 

かしょう さくてい かか おも い け ん

 

 

「第３期北海道障がい者基本計画・第７期北海道障がい福祉計画（仮称）」策定に係る 
だい き ほっかいどうしょう しゃき ほ んけいかく だい き ほっかいどうしょう ふ く しけいかく かしょう さくてい かか

タウンミーティング開催概要 
かいさいがいよう

 

１　趣旨 
し ゅ し

　　北海道が目指す「希望するすべての障がい者が安心して地域で暮らせる社会づくり」について、障
ほっかいどう め ざ き ぼ う しょう しゃ あんしん ち い き く しゃかい しょう

がい者やその家族をはじめ関係者の方々と共通の認識をもつとともに、一般の方々の理解の促進を
しゃ か ぞ く かんけいしゃ かたがた きょうつう にんしき いっぱん かたがた り か い そくしん

図るため、令和５年（2023年）９月16日～17日に全道６か所で開催しました。 
はか れ い わ ねん ねん がつ にち にち ぜんどう しょ かいさい

 

２　主催 
しゅさい

　北海道 
ほっかいどう

 

３　開催日時及び開催場所  
かいさいに ち じおよ かいさいば し ょ

 

４　対象者 
たいしょうしゃ

　　障がい者・家族、障がい福祉関係者、市町村職員、一般の方々 
しょう しゃ か ぞ く しょう ふ く しかんけいしゃ しちょうそんしょくいん いっぱん かたがた

 

５　開催概要 
かいさいがいよう

　　「第３期北海道障がい者基本計画・第７期北海道障がい福祉計画（仮称）」の基本的な考え方につ
だい き ほっかいどうしょう しゃき ほ んけいかく だい き ほっかいどうしょう ふ く しけいかく かしょう きほ んて き かんが かた

いて 

 

６　主な意見・要望（抜粋） 
おも い け ん ようぼう ばっすい

Ⅰ　北海道障がい者条例の施策の推進 
ほっかいどうしょう しゃじょうれい し さく すいしん

（１）権利擁護の推進 
け ん り よ う ご すいしん

① グループホームの結婚や子育てについて、アンケートだけでは無く、環境を作って欲しい。 
けっこん こ そだ な かんきょう つく ほ

 

② 施設の構造自体が虐待を引き起こす問題となることがあり、毎日同じ方と顔を合わすと上下関係
し せ つ こうぞうじ た い ぎゃくたい ひ お もんだい まいにちおな かた かお あ じょうげかんけい

が生まれてしまう。地方では人口は減っているが、障がい者は残っているので、色々な選択肢を
う ち ほ う じんこう へ しょう しゃ のこ いろいろ せん た く し

 開催日時
かいさいに ち じ

会　場
かい ば

開催場所
かいさいば し ょ

 令和５年９月16日(土)
れ い わ ねん がつ にち ど

札幌会 場
さっぽろかいじょう

かでる 2･7 8階820研修室(札幌市中央区北2条西7丁目道民活動ｾﾝﾀｰﾋﾞﾙ)
かい けんしゅうしつ さっぽろしちゅうおうくきた じょうにし ちょうめどうみん

 令和５年９月16日(土)
れ い わ ねん がつ にち ど

旭 川 会 場
あさひかわかいじょう

上川総合振興局 3階講堂(旭川市永山6条 19丁目1番1号)
かみかわそうごうしんこうきょく かいこうどう あさひかわしながやま じょう ちょうめ ばん ごう

 令和５年９月16日(土)
れ い わ ねん がつ にち ど

釧路会 場
く し ろかいじょう

釧路市観光国際交 流ｾﾝﾀｰ 3階研修室(釧路市 幸 町 3丁目3番地)
く し ろ しかんこうこくさいこうりゅう かいけんしゅうしつ く し ろ しさいわいちょう ちょうめ ば ん ち

 令和５年９月17日(日)
れ い わ ねん がつ にち ひ

函館会 場
はこだてかいじょう

函館ｱﾘｰﾅ 多目的会議室B(函館市湯川町1丁目3番2号)
はこだて たもくてきかいぎしつ はこだてしゆのかわちょう ちょうめ ばん ごう

 令和５年９月17日(日)
れ い わ ねん がつ にち ひ

網走会 場
あばしりかいじょう

ｵﾎｰﾂｸ総合振興局 3階講堂(網走市北7条 西3丁目)
そうごうしんこうきょく かいこうどう あばしりしきた じょうにし ちょうめ

 令和５年９月17日(日)
れ い わ ねん がつ にち ひ

帯広会 場
おびひろかいじょう

十勝総合振興局 3階講堂(帯広市東 3条 南 3丁目1番地)
と か ちそうごうしんこうきょく かいこうどう おびひろしひがし じょうみなみ ちょうめ ば ん ち
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提示して欲しい。監査の際は細かい視点から確認して欲しい。 
て い じ ほ か ん さ さい こま し て ん かくにん ほ

 

 

（２）障がい者が暮らしやすい地域づくり 
しょう しゃ く ち いき

① 振興局単位で地域づくり委員会が実施されていることを承知しているが、最近の道内の虐待事案
しんこうきょくた ん い ち い き い いん かい じ っ し しょうち さいきん どうない ぎゃくたいじ あ ん

等も受け、何かあれば悩み・意見を聞いてほしい。今ある仕組みを活発に活用していけばもっとよ
とう う なに なや い け ん き いま し く かっぱつ かつよう

くなると思う。 
おも

 

② 障がい者は何か一つ出来ないだけで、障がい者と区別されてしまう。自分はカタカナの横文字に
しょう しゃ なに ひと で き しょう しゃ く べ つ じ ぶ ん よこ も じ

付いていけず、その意味では自分も障がい者だと思う。年を取ると出来ないことが増えるため、
つ い み じ ぶ ん しょう おも とし と で き ふ

高齢者もある意味障がい者だと思う。小学校では、昔無かった英語の授業があるように、手話や
こうれいしゃ いみ し ょう しゃ おも しょうがっこう むかし な え い ご じゅぎょう し ゅ わ

点字の授業があっても良いと思う。 
て ん じ じゅぎょう よ

 

 

（３）就労支援施策の充実・強化 
しゅうろうし え ん し さ く じゅうじつ きょうか

① 就労継続支援Ａ型事業所が不足しており、学校卒業後に就労先がなく困っている方が多い。Ａ型
しゅうろうけいぞくし え ん がたじぎょうしょ ふ そ く がっこうそつぎょうご しゅうろうさき こま かた おお がた

事業所は運営が難しい面が多く、事業所を増やすために何か支援を出来ないものか。 
じぎょうしょ うんえい むずか めん じぎょうしょ ふ なに し え ん で き

 

② 障がいが重くても地域で働き安心して暮らしていけるように、“暮らす”と“働く”をセットで
しょう おも ち い き はたら あんしん く く はたら

考えて、計画へ盛り込んでほしい。 
かんが けいかく も こ

 

 

Ⅱ　地域生活支援体制の充実 
ち いきせいかつ し えんたいせい じゅうじつ

（４）相談支援体制・地域移行支援の充実 
そうだんし え んたいせい ち い き い こ う し え ん じゅうじつ

① 地域移行の目標を設定しても、地域移行するために利用できる福祉サービス自体がわからない。
ち い き い こ う もくひょう せってい ち い き い こ う り よ う ふ く し じ た い

地域で暮らせるように利用できる福祉サービスを一回では無く、顔を合わせて繰り返し何回も説明
ち い き く り よ う ふ く し いっかい な かお あ く かえ なんかい せつめい

して欲しい。 
ほ

 

②重度の発達障がいを持つ人の世話は誰でもできるわけではなく、支援者（介護者）の研修や、グ
じゅうど はったつしょう も ひと せ わ だれ しえ んし ゃ かい ごし ゃ けんしゅう

ループホームに移行できるように整備をしてほしい 
い こ う せ い び

 

 

（５）サービス提供基盤の整備 
ていきょうき ば ん せ い び

① 意思決定を優先していくために、当事者が交際・結婚・出産をしたいとなったとき、入れるグル
い し けってい ゆうせん と うじ しゃ こうさい けっこん しゅっさん はい

ープホームもほとんどなく、全く選択肢がない状態です。そもそもグループホームが不足してい
まった せん たく し じょうたい ふ そ く

るし、夫婦で入れるグループホームも少ない。夫婦で入れるグループホームを増やしてほしい。 
ふ う ふ すく ふ う ふ ふ

 

② 計画ができあがった後も実になるようにしていただきたい。障がい者の親も高齢化しており、そ
けいかく あと み しょう しゃ おや こ うれ いか

ういった方々がこの先迷わないような制度にしてほしい。 
かたがた さきまよ せ い ど

 

 

（６）保健福祉・医療施策の充実 
ほ け ん ふ く し いりょうし さ く じゅうじつ

① 発達障がいに特化した病院があるが、発達外来の常勤医は不在だったり、予約が必要となるが、
はったつしょう と っ か びょういん はったつがいらい じょうきんい ふ ざ い よ や く ひつよう

予約は半年待ちだったりする。発達障がいは命を奪われる病気ではないが、日々様々なことが起
よ や く はんとし ま はったつしょう いのち うば びょうき ひ び さまざま お

こり、親も困難を抱えながら生活している状 況のため、困っている時に相談できる病院がないの
おや こんなん かか せいかつ じょうきょう こま とき そうだん びょういん
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はとても不安。 
ふ あ ん

基幹相談支援センターへの相談は実際なかなか難しく、医師の派遣等の支援をお願いしたい。 
き か んそうだんし え ん そうだん じっさい むずか い し は け んとう し え ん ねが

 

② 「にも包括」がなかなか進んでいない現状だが、道としてもう少し力を入れて進めてほしい。 
ほうかつ すす げんじょう どう すこ い すす

 

 

（７）人材の確保・定着・養成及びサービスの質の向上 
じんざい か く ほ ていちゃく ようせいおよ しつ こうじょう

① 障害福祉サービスにおける報酬が低いだけでは、賃金が安くても仕方ないという結論になってし
しょうがいふ く し ほうしゅう ひく ちんぎん やす し か た けつろん

まう。職員は大変な思いをしながら働いているので、労働条件の改善をどう進めるのか具体的な
しょくいん たいへん おも はたら ろうどうじょうけん かいぜん すす ぐ たい てき

案を道として持つべきだと思う。 
あん どう も おも

 

② 職員が特に不足しているため、人材確保のため手当の改善や労働条件の整備等の策を講じて欲し
しょくいん とく ふ そ く じんざいか く ほ て あ て かいぜん ろうどうじょうけん せ い びとう さく こう ほ

い。それが虐待防止も含めた利用者の安全・安心に繋がると思う。 
ぎゃくたいぼ う し ふく りよ うし ゃ あんぜん あんしん つな おも

 

 

Ⅲ　自立と社会参加の促進 
じ りつ しゃかいさん か そくしん

（８）障がい児支援の充実 
しょう じ し え ん じゅうじつ

① 精神科の病院・診療所は幾つかあるが、どこも３ヶ月～半年待ち。障害等級の判定等ができる
せい しん か びょういん しんりょうじょ いく か げつ はんとし ま しょうがいとうきゅう はんていとう

病院・診療所も少なく、診断が下りないので小学校に入学できない児童がいると聞いている。 
びょういん しんりょうじょ すく しんだん お しょうがっこう にゅうがく じ ど う き

 

② 広域に点在している障がい者のことを考えると、基幹となる支援センターを札幌一極 集 中で
こういき てんざい しょう しゃ かんが き か ん し え ん さっぽろいっきょくしゅうちゅう

はなく、各圏域単位に広げるよう取り組んでいくべきではないか。 
かくけんいきた ん い ひろ と く

 

 

（９）発達障がい者や在宅の障がいのある人等への支援 
はったつしょう しゃ ざいたく しょう ひととう し え ん

① 精神の医師でも発達障害の診断ができる医師が少ないのは問題ではないか。発達障害科のような
せいしん い し はったつしょうがい しんだん い し すく もんだい はったつしょうがいか

診療科を持つ医療機関ができるよう、発達障がいをもう少し重要視すべきと考える。 
しんりょうか も いりょうき か ん はったつしょう すこ じゅうよう し かんが

 

② 発達障がい者の人数がかなり増えているが、道東には発達障害者支援センターが１ヶ所しかな
はったつしょう しゃ にんずう ふ どうとう はったつしょうがいしゃし え ん か しょ

い。我々もできる限りの支援はしているが、知識が追いついていないと感じることもあるので、現場
われわれ かぎ し え ん ち し き お かん げ ん ば

をバックアップできる体制の構築や研修の実施などをお願いしたい。 
たいせい こうちく けんしゅう じ っ し ねが

 

 

（10）自立と社会参加の促進・取組定着 
じ り つ しゃかいさ ん か そくしん とりくみていちゃく

① 芸術活動はなかなか自分の意思を表せない障がい者にとって自己表現の大切な機会になると
げいじゅつかつどう じ ぶ ん い し あらわ しょう しゃ じ こ ひょうげん たいせつ き か い

思うので、地方在住の障がい者でも札幌市などの大都市で作品展を行えるよう助成制度や補助金
おも ち ほ うざいじゅう しょう しゃ さっ ぽろ し だ い と し さくひんてん おこな じょせいせ い ど ほ じ ょきん

の創設を検討して欲しい。 
そうせつ けんとう ほ

 

② スポーツが好きでサイクリング、マラソン、クロスカントリー等の様々な大会に出 場している
す とう さまざま たいかい しゅつじょう

が、会場までの経路に複数の段差があったり、トイレが使いづらいケースがあるので、障がい者
かいじょう け い ろ ふくすう だ ん さ つか しょう しゃ

がもっと参加・観戦しやすい環境になれば良いと思っている。 
さ ん か かんせん かんきょう よ おも

 

 

Ⅳ　バリアフリー社会の実現 
しゃかい じつげん

（11）北海道意思疎通支援条例・手話言語条例の施策の推進 
ほっかいどう い し そ つ う し え んじょうれい し ゅ わ げ ん ごじょうれい し さ く すいしん
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① 近年、手話が普及されているが、難聴者や中途失聴者に対して、道内どこにいても要約筆記など
きんねん し ゅ わ ふきゅう なんちょうしゃ ちゅうとしっちょうしゃ どうない ようやくひ っ き

の文字情報を得られるよう体制を整えるよう取組を進めて欲しい。 
も じ じょうほう え たいせい ととの とりくみ すす ほ

 

② 耳の問題については様々な障がいが関わってくるので、対策も様々になる。字幕がないとわから
みみ もんだい さまざま しょう かか たいさく さまざま じ ま く

ない人や、字幕だけではわからないという人もいて、そういった様々な障がいをカバーできる方法
ひと じ ま く ひと さまざま しょう ほうほう

があればよいのだが、まずはこのような難しい問題があることを道から市町村に発信して欲しい。 
むずか もんだい どう しちょうそん はっしん ほ

　  障がい関係の会議ではこのように合理的配慮をしてもらえるが、普通の会議ではそういったも
しょう かんけい か い ぎ ご うり て きはいりょ ふ つ う か い ぎ

のはないので、困ることが少なくなるような施策をお願いしたい。 
こま すく し さ く ねが

 

 

（12）安全確保に備えた地域づくりの推進 
あんぜんか く ほ そな ち い き すいしん

① 災害が発生した際に避難所が開設されるが、障がい者がどこの避難所に行けばいいか地域によっ
さいがい はっせい さい ひ なん じょ かいせつ しょう しゃ ひ なん じょ ち い き

て扱いがバラバラである。例えば障がい者が避難する避難所を一ヶ所に集約したり、目印となる
あつか たと しょう しゃ ひ な ん ひ なん じょ い っか しょ しゅうやく めじるし

ようなビブスを配付する等することで負担が軽減されるのではないか。 
は い ふ とう ふ た ん けいげん

　地震等のアラートについて、市町村は健常者にはラジオなどによって情報を提供しており、ろ
じ し んとう しちょうそん けんじょうしゃ じょうほう ていきょう

うあ者向けにはそれらのアラートを文字で知らせてくれる機器があるので、そういったものを普及
し ゃ む も じ し き き ふきゅう

して欲しい。 
ほ

 

② 災害時の発電機の助成について、政令市等の大きな市町村では市が助成しているようだが、小さ
さいがいとき はつで ん き じょせい せいれい し とう おお しちょうそん し じょせい ちい

な市町村では困難であり、そういった市町村へ道から助成を検討していただけないか。 
しちょうそん こんなん しちょうそん どう じょせい けんとう

災害時に病院まで障がいのある子を連れて行くことは困難であり、自宅でみることできれば
さいがいとき びょういん しょう こ つ い こんなん じ た く

安心できる。
あんしん
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資 料 ４　添付資 料
し りよう てん ぷ し りよう

 

第３期北海道 障 がい者基本計画・第７期北海道 障 がい福祉計画 仮 称 策定　「 （ ）」
だい き ほつかいどうしよう しや き ほんけいかく だい き ほつかいどうしよう ふく し けいかく か しよう さくてい

 に係るタウンミーティングにおける意見一覧（アンケート用紙への記載内容も含む）
かか い けんいちらん よう し き さいないよう ふく

 

 （１）権利擁護の推進
けん り よう ご すいしん

① グループホームの結婚や子育てについて アンケートだけでは無く 環 境 を作って欲、 、
けつこん こ そだ な かんきよう つく ほ

 しい。

 

② 施設の構造自体が 虐 待を引き起こす問題となることがあり、毎日同じ方と顔を合
し せつ こうぞう じ たい ぎやくたい ひ お もんだい まいにちおな かた かお あ

わすと 上 下関係が生まれてしまう。地方では人口は減っているが、 障 がい者は残っ
じよう げ かんけい う ち ほう じんこう へ しよう しや のこ

ているので、色々な選択肢を提示して欲しい。監査の際は細かい視点から確認して欲
いろいろ せんたく し てい じ ほ かん さ さい こま し てん かくにん ほ

 しい。

 

③ 道内の複数箇所で 虐 待事案が発生しているが、 調 査や監査等をしっかり実施し
どうない ふくすう か しよ ぎやくたい じ あん はつせい ちよう さ かん さ とう じつ し

 て欲しい。
ほ

 

④ 小 学生の頃に学校の先生に 車 に乗せられ、親に相談することもできずに 入 所
しようがくせい ころ がつこう せんせい くるま の おや そうだん にゆうしよ

施設に連れて行かれました。９歳から18歳まで 入 所施設におり、一人で外 出 するこ
し せつ つ い さい さい にゆうしよ し せつ ひと り がいしゆつ

と出来なかった 入 所施設からの友人と13年間地域暮らしをして 市の保健師さんに支。 、
で き にゆうしよ し せつ ゆうじん ねんかん ち いき ぐ し ほ けん し ささ

えてもらいました。道内各地で 虐 待事件が発生しており、 虐 待防止を現地で伝えて
どうないかく ち ぎやくたい じ けん はつせい ぎやくたいぼう し げん ち つた

 いきたい。

 

⑤ 道内の 虐 待の件について、支援者側が「一 生 懸命お世話をしていたのにこんな
どうない ぎやくたい けん し えんしやがわ いつしようけんめい せ わ

ことになって残念だ」という意見は残念だった。個人の問題があるかもしれないが、
ざんねん い けん ざんねん こ じん もんだい

 支援者側の意識も変えていくような取組もお願いしたい。
し えんしやがわ い しき か とりくみ ねが

 

⑥ 障 害者差別解 消 法は民間事 業 者に対する合理的配慮も義務化されることにな
しようがいしや さ べつかいしようほう みんかん じ ぎようしや たい ごう り てきはいりよ ぎ む か

り、今年度までは猶予期間だと受け止めているが、どうやって理解を深めるのかについ
こんねん ど ゆう よ き かん う と り かい ふか

て道はモデルケースを示しているものの、それをどう落とし込むのか。お店ひとつとっ
どう しめ お こ みせ

てもどう変わったのかあまり見て取れない。民間事 業 者にも合理的配慮に対応してい
か み と みんかん じ ぎようしや ごう り てきはいりよ たいおう

ることが分かるようなマークを導 入 してもらい「見える化」して広げてもらえばと思
わ どうにゆう み か ひろ おも

 う。

 

⑦ 権利擁護の推進について、 障 がい当事者から 職 員への 逆 のハラスメントとして
けん り よう ご すいしん しよう とう じ しや しよくいん ぎやく

の権利侵害もあるので そういった面にも目を向けて欲しい 結論としては人材の確保、 。
けん り しんがい めん め む ほ けつろん じんざい かく ほ

・定 着 というところへ落ち着くのだろうが、その前に守るべきものは守っていかなけ
ていちやく お つ まえ まも まも

ればならない。 職 員も 逆 ハラスメントによって 心 を病むことがあるし、防犯カメラ
しよくいん ぎやく こころ や ぼうはん

も本来、 職 員から利用者への 虐 待を防ぐためだったものが、 逆 に 職 員の身を守
ほんらい しよくいん り ようしや ぎやくたい ふせ ぎやく しよくいん み まも

るためのものになっているところもある そういった観点も計画策定にあたって広く拾。
かんてん けいかくさくてい ひろ ひろ

 い上げて欲しい。
あ ほ

 

、 。⑧ コーディネーターの配置 緊 急 時の連絡体制の構築の実現に 力 を注いで欲しい
はい ち きんきゆう じ れんらくたいせい こうちく じつげん ちから そそ ほ

強 度行動 障 がいを持つ方々への支援として、構造化を基本とした期間限定でも
きよう ど こうどうしよう も かたがた し えん こうぞう か き ほん き かんげんてい

（ 症 状 が落ち着く目処がつくまで 、受け入れ体制の場を造っていただきたい。 強）
しようじよう お つ め ど う い たいせい ば つく きよう
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 度行動 障 がいを持っている 状 況 では 地域への移行が実際は 難 しいと 考 えます、 。
ど こうどうしよう も じようきよう ち いき い こう じつさい むずか かんが

　また、地域の関係機関との連携としては福祉と医 療 それぞれの専門コーディネータ
ち いき かんけい き かん れんけい ふく し い りよう せんもん

ーが各市 町 村に配置されることを希望します。家族が在宅で見ているのが現 状 であ
かく し ちようそん はい ち き ぼう か ぞく ざいたく み げんじよう

 り、どうかご検討をよろしくお願い致します。
けんとう ねが いた

 

⑨ 「北海道 障 がい者 条 例」に基づき、14圏域に設置している地域づくり員会とあ
ほつかいどうしよう しやじようれい もと けんいき せつ ち ち いき いんかい

りますが、 条 例では、21圏域のはずですが、なぜ14圏域なのでしょうか。 条 例に基
じようれい けんいき けんいき じようれい もと

 づき正しく設置されていないのではありませんか。
ただ せつ ち

　また 推進 状 況 の一つ目 地域づくり委員会の開催により 障 がいのある方、［ ］ 、「 、
すいしんじようきよう ひと め ち いき い いんかい かいさい しよう かた

の暮らしづらさの解 消 が図られている 」とありますが、当事者の暮らしづらさは、ま。
く かいしよう はか とう じ しや く

ったく前進していないと感じます。現実と異なる 評 価です。何をもってこのような
ぜんしん かん げんじつ こと ひよう か なに

評 価をしているのですか。委員会を作って何か具体的に解 消 されたのでしょうか。
ひよう か い いんかい つく なに ぐ たいてき かいしよう

このように 行 政に都合の良い根拠のない 評 価に基づいた次期計画は、正しく推進さ
ぎようせい つ ごう よ こんきよ ひよう か もと じ き けいかく ただ すいしん

 れるのでしょうか。

 

⑩ 自分たちは何のために生まれてきたのか、自分たちが悪いのか。今、 障 がい者権
じ ぶん なん う じ ぶん わる いま しよう しやけん

利 条 約があっても伝えない。地域で生きる権利があり、 虐 待や差別の対 象 者では
り じようやく つた ち いき い けん り ぎやくたい さ べつ たいしようしや

ない 人として生きること 今まで劣悪に 扱 われてきたこと しっかりと見るのは数字。 。 。
ひと い いま れつあく あつか み すう じ

だけではない。言い続ける。ヘルパーが足りないし、日 中 活動の場の 職 員も足りな
い つづ た につちゆうかつどう ば しよくいん た

 い。自分たちは地域で生きたい。そのためにも人材を増やすべきです。
じ ぶん ち いき い じんざい ふ

 

⑪ 移動支援について、人権の問題でもあるので、高等部の生徒が登校する意思があ
い どう し えん じんけん もんだい こうとう ぶ せい と とうこう い し

 れば登校できるように早 急 に取り組んで欲しいと思った。
とうこう さつきゆう と く ほ おも

　また、資 料 の説明がわかりずらく、ページ数を言ってもらえると探さずに 話 につい
し りよう せつめい すう い さが はなし

ていけたと思う。初めてタウンミーティングに参加して大変勉 強 になったが、説明に
おも はじ さん か たいへんべんきよう せつめい

 はイラストなどたくさん入れた方がわかりやすいと思った。
い ほう おも

 

⑫ 成年後見人の中には、事 業 者への利用 料 の支払いが遅いなど支援内容に疑問、
せいねんこうけんにん なか じ ぎようしや り ようりよう し はら おそ し えんないよう ぎ もん

 不安のある方がおり、後見人の質を向 上 する施策を望みます。
ふ あん かた こうけんにん しつ こうじよう し さく のぞ

　また、地域の 障 がい者の数に比べて、 就 労継続Ｂ型が増えすぎているように思い
ち いき しよう しや かず くら しゆうろうけいぞく がた ふ おも

 ます （長い目で見ると 良 質な事 業 所が生き残ると思いますが ）。 。
なが め み りようしつ じ ぎようしよ い のこ おも

 

 （２） 障 がいのある人が暮らしやすい地域づくり
しよう ひと く ち いき

① 振興 局 単位で地域づくり委員会が実施されていることを 承 知しているが、最近
しんこうきよくたん い ち いき い いんかい じつ し しよう ち さいきん

の道内の 虐 待事案等を受け、何かあれば悩み・意見を聞いてほしい。今ある仕組みを
どうない ぎやくたい じ あんとう う なに なや い けん き いま し く

 活発に活用していけばもっと良くなると思う。
かつぱつ かつよう よ おも

 

② 障 がい者は何か一つ出来ないだけで、 障 がい者と区別されてしまう。自分はカタ
しよう しや なに ひと で き しよう しや く べつ じ ぶん

カナの横文字に付いていけず その意味では自分も 障 がい者だと思う 年を取ると出来、 。
よこ も じ つ い み じ ぶん しよう しや おも とし と で き

ないことが増えるため、高齢者もある意味 障 がい者だと思う。 小 学校では、 昔 無
ふ こうれいしや い み しよう しや おも しようがつこう むかし な

 かった英語の授 業 があるように、手話や点字の授 業 があっても良いと思う。
えい ご じゆぎよう しゆ わ てん じ じゆぎよう よ おも

 

③ 障 がい福祉圏域はどのようなものなのか。 障 がい者保健福祉圏域は（総合）振
しよう ふく し けんいき しよう しや ほ けんふく し けんいき そうごう しん

 興 局 とは違う区分のようだが。圏域で機能しているか。
こうきよく ちが く ぶん けんいき き のう

 

④ 便宜 上 21圏域に分けても、どこまで圏域内で面倒を見てもらえるかわからない。
べん ぎ じよう けんいき わ けんいきない めんどう み
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今後、審議会等で 協 議されると 考 えるが、委員の先生方がどの程度の 情 報を揃え
こん ご しん ぎ かいとう きよう ぎ かんが い いん せんせいがた てい ど じようほう そろ

た上で 協 議されているのか、外部からはわからないので、今回の生の声を伝えてほし
うえ きよう ぎ がい ぶ こんかい なま こえ つた

 い。

 

⑤ 資 料 １「１計画策定の目 標 等（４ 」及び「３計画の策定体制（２）市 町 村）
し りよう けいかくさくてい もくひようとう およ けいかく さくていたいせい し ちようそん

との連携」について、福祉圏域を21に区分するとありますが、現在福祉圏域に基づい
れんけい ふく し けんいき く ぶん げんざいふく し けんいき もと

て実施されていません。それにもかかわらず、 条 例に基づき21圏域としているのです
じつ し じようれい もと けんいき

 から、21圏域で確実に実施してください。
けんいき かくじつ じつ し

 

⑥ 道の 障 がい者 条 例が役に立っていないと意見があり 推進員として恥ずかしく思、
どう しよう しやじようれい やく た い けん すいしんいん は おも

。 、っています 先日の推進員等研 修 時に各圏域で相談や 協 議の 申 立てを受けた時に
せんじつ すいしんいんとうけんしゆう じ かくけんいき そうだん きよう ぎ もうし た う とき

どのように取り 扱 えば良いか苦労していることが 伺 えました。担当者は数年で変わ
と あつか よ く ろう うかが たんとうしや すうねん か

るため、どのように対応すれば良いか、流れがわかるような研 修 をしていただければ
たいおう よ なが けんしゆう

と思います。道 条 例は国の差別解 消 法より早くできて、暮らしにくさがある 障 が
おも どうじようれい くに さ べつかいしようほう はや く しよう

 い者にとっては、待ち望んだものでした。役に立つようお願いします。
しや ま のぞ やく た ねが

 

⑦ ●●バスしか走っていない地域に住んでおり、バス停の案内板にある時間や行先の
はし ち いき す てい あんないばん じ かん いきさき

文字や番号が小さすぎて暗くなると読めないし 位置も高いので 大きい文字に変えて欲、 、
も じ ばんごう ちい くら よ い ち たか おお も じ か ほ

しい。文字盤は１ 行 ごとの２ 色 に分かれているが、色が濃すぎて小さい数字が読みづ
も じ ばん ぎよう しよく わ いろ こ ちい すう じ よ

 らい。暗くなると読めないので、色を付けるなら薄い色に直して。
くら よ いろ つ うす いろ なお

 

⑧ バスに乗るのは高齢者が多いので、目も悪い利用者も多く、実態を 考 えた利用し
の こうれいしや おお め わる り ようしや おお じつたい かんが り よう

。 。 、やすいバスを走らせて欲しい 乗り慣れない路線の場合は不安です 冬は窓がしばれて
はし ほ の な ろ せん ば あい ふ あん ふゆ まど

外が見えない。夜は外が見えない。バス内に全停 留 所名を 表 示して、自分が降りる
そと み よる そと み ない ぜんていりゆうじよめい ひよう じ じ ぶん お

、 。 、停 留 所を把握して 降りる 準 備ができるようにして欲しい 東 京 の地下鉄のように
ていりゆうじよ は あく お じゆん び ほ とうきよう ち か てつ

 住 宅街に番地○ 条 ○ 丁 目の 表 示を付けて欲しい。
じゆうたくがい ばん ち じよう ちよう め ひよう じ つ ほ

 

 （３） 就 労支援施策の 充 実・ 強 化
しゆうろう し えん し さく じゆうじつ きよう か

① 就 労継続支援Ａ型事 業 所が不足しており、学校卒 業 後に 就 労先がなく困っ
しゆうろうけいぞく し えん がた じ ぎようしよ ふ そく がつこうそつぎよう ご しゆうろうさき こま

ている方が多い。Ａ型事 業 所は運営が 難 しい面が多く、事 業 所を増やすために何
かた おお がた じ ぎようしよ うんえい むずか めん おお じ ぎようしよ ふ なに

 か支援を出来ないものか。
し えん で き

 

② 障 がいが重くても地域で 働 き安心して暮らしていけるように 「暮らす」と「 働、
しよう おも ち いき はたら あんしん く く はたら

 く」をセットで 考 えて、計画へ盛り込んで欲しい。
かんが けいかく も こ ほ

 

、 。③ ５年程前までは一般 就 労をしていたが 病 気の関係で 車 椅子の 状 態となった
ねんほどまえ いつぱんしゆうろう びよう き かんけい くるま い す じようたい

就 労継続支援Ａ型を３箇所ほど見学したが、発達 障 がいや精神 障 がいのある方ば
しゆうろうけいぞく し えん がた か しよ けんがく はつたつしよう せいしんしよう かた

かりで、身体 障 がい者の入る余地が無かったので、身体 障 がい者の門扉を開いてほ
しんたいしよう しや はい よ ち な しんたいしよう しや もん ぴ ひら

 しい。

 

④ 当事者の方から 障 がい者雇用制度を 整 えて欲しいとの声が上がっている。 障 が
とう じ しや かた しよう しや こ ようせい ど ととの ほ こえ あ しよう

い者の雇用は 難 しい面が多く 長 時間 働 けない方もいる そういう人からすると 障、 。
しや こ よう むずか めん おお ちよう じ かんはたら かた ひと しよう

がい者雇用制度が雇用を遠ざけている場合がある。勤務時間が少なくても 障 がい者
しや こ ようせい ど こ よう とお ば あい きん む じ かん すく しよう しや

 雇用として認められるように制度を 改 めて欲しい。
こ よう みと せい ど あらた ほ

 

⑤ 当事 業 所は清掃作 業 に特化した事 業 所であり、各企 業 の方と 調 整しながら
とう じ ぎようしよ せいそう さ ぎよう とつ か じ ぎようしよ かく き ぎよう かた ちようせい
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就 職 を目指して何とかやっている 清掃関係の検定をとる方もおり 清掃の仕事に就。 、
しゆうしよく め ざ なん せいそうかんけい けんてい かた せいそう し ごと つ

きたい方が増えている 役所等の清掃を受 注 していきたいが 民間の 入 札のみ受け付。 、
かた ふ やくしよとう せいそう じゆちゆう みんかん にゆうさつ う つ

けているところもあり、役所等の 入 札に入れるようにならないか。 車 椅子の方にも
やくしよとう にゆうさつ はい くるま い す かた

清掃分野を 紹 介しており、役所等に 直 接雇ってもらうことはできないか。 条 例な
せいそうぶん や しようかい やくしよとう ちよくせつやと じようれい

 ど改正できないか。
かいせい

 

⑥ 施設外 就 労として企 業 内で 就 労する活動をしているが、そのまま 就 職 に結
し せつがいしゆうろう き ぎようない しゆうろう かつどう しゆうしよく むす

びついた場合、 障 がい者雇用の助成金を受けられない場合がある。もし助成金を受
ば あい しよう しや こ よう じよせいきん う ば あい じよせいきん う

 けられるようになれば、もっと 就 労・ 就 職 に結びつくのではと思う。
しゆうろう しゆうしよく むす おも

 

⑦ 各 就 労継続支援事 業 所では工賃向 上 を目指しているが、作られた 商 品が人
かくしゆうろうけいぞく し えん じ ぎようしよ こうちんこうじよう め ざ つく しようひん ひと

の目に触れる機会がなかなか無い。札幌で 行 われるイベントへの 出 展のお誘いも受
め ふ き かい な さつぽろ おこな しゆつてん さそ う

 けたことがあるが、そのために札幌まで行くというのはなかなか困難である。
さつぽろ い こんなん

　●●市には道の駅があり、野菜の 直 売所のプレハブ小屋を利用して先月から 週 に
し みち えき や さい ちよくばいしよ こ や り よう せんげつ しゆう

２回程、 障 がい者団体が 商 品の販売を 行 っているが、道の駅を 訪 れる 客 の多
かいほど しよう しやだんたい しようひん はんばい おこな みち えき おとず きやく おお

くはプレハブ小屋までは足を運んでくれない。猛暑の中、厳しい環 境 で、どうして道
こ や あし はこ もうしよ なか きび かんきよう みち

の駅の建物の中で販売できないのだろうか という 話 になっている 地域によっては道、 。
えき たてもの なか はんばい はなし ち いき みち

の駅で 障 がい者の製作した 商 品を置いてくれるところもあると聞いており、もっと
えき しよう しや せいさく しようひん お き

積 極 的に道の駅を販路として活用できるよう、道から 働 きかけて欲しい。●●市に
せつきよくてき みち えき はん ろ かつよう どう はたら ほ し

私 たちが 働 きかけた時は「指定管理者の判断です」と言われてしまったので、ぜひ
わたし はたら とき し ていかん り しや はんだん い

 お願いしたい。
ねが

 

⑧ 就 労についての65歳の壁について、本人にとって必要なサービスが継続して受け
しゆうろう さい かべ ほんにん ひつよう けいぞく う

 られるように検討して欲しい。
けんとう ほ

 

⑨ 就 労継続支援Ａ型事 業 所で 働 いていて、現在は 調 理師免許を取得するなど
しゆうろうけいぞく し えん がた じ ぎようしよ はたら げんざい ちよう り し めんきよ しゆとく

順 調 。 障 がい者が一般 就 労するには、社 長 のみならずパート等の 職 員に至る
じゆんちよう しよう しや いつぱんしゆうろう しやちよう とう しよくいん いた

 まで 職 場の同 僚 の理解が必要だと思う。
しよく ば どうりよう り かい ひつよう おも

 

⑩ 利用者様を 就 職 させた時の加算を手厚くして 頂 きたい（ 就 労継続支援Ｂ型か
り ようしやさま しゆうしよく とき か さん て あつ いただ しゆうろうけいぞく し えん がた

）。 （ ） （ ）ら 就 職 現 状 では約40単位～90単位 Ｂ型 を利用者 １日通所者×運営日数
しゆうしよく げんじよう やく たん い たん い がた り ようしや にちつうしよしや うんえいにつすう

に 乗 じた加算を１年間）15名通所×20／月×40単位=12,000∴１ヶ月で120,000円が
じよう か さん ねんかん めいつうしよ つき たん い か げつ えん

１年間のみ、この額だと囲って 就 労させない方が良くなります。今後、 少 子化にな
ねんかん がく かこ しゆうろう ほう よ こん ご しよう し か

り 働 く労働者が少なくなると 障 がい者が 働 く機会が増えますので、その方々に基
はたら ろうどうしや すく しよう しや はたら き かい ふ かたがた き

 礎 力 を学べる機会を提 供 する場の意見です。
そ りよく まな き かい ていきよう ば い けん

　本日はありがとうございました。当事者の方も参加されていて大変勉 強 になりまし
ほんじつ とう じ しや かた さん か たいへんべんきよう

 た。又、運営して下さったスタッフの皆様も３連 休 の中ありがとうございました。
また うんえい くだ みなさま れんきゆう なか

 

 （４）相談支援体制・地域移行支援の 充 実
そうだん し えんたいせい ち いき い こう し えん じゆうじつ

① 地域移行の目 標 を設定しても、地域移行するために利用できる福祉サービス自体
ち いき い こう もくひよう せつてい ち いき い こう り よう ふく し じ たい

がわからない。地域で暮らせるように利用できる福祉サービスを一回では無く、顔を合
ち いき く り よう ふく し いつかい な かお あ

 わせて繰り返し何回も説明して欲しい。
く かえ なんかい せつめい ほ

 

、 （ ）② 重 度の発達 障 がいを持つ人の世話は誰でも出来るわけではなく 支援者 介護者
じゆう ど はつたつしよう も ひと せ わ だれ で き し えんしや かい ご しや

 の研 修 や、グループホームに移行できるように整備をして欲しい。
けんしゆう い こう せい び ほ
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③ 知的 障 がいのある方が施設に入ると今後の生活は施設のみと 考 えてしまう現 状
ち てきしよう かた し せつ はい こん ご せいかつ し せつ かんが げんじよう

がある。●●法人では施設を解体し、地域移行を進めて、グループホームを体験して
ほうじん し せつ かいたい ち いき い こう すす たいけん

もらい、結果として９割以 上 がグループホームが良いと言う 調 査結果があった。グル
けつ か わり い じよう よ い ちよう さ けつ か

ープホームの体験など、 職 員から意見を出すことは 難 しいことがあるので、 障 がい
たいけん しよくいん い けん だ むずか しよう

 のある方からの聞き取りなど、意思決定支援の取組を進めて欲しい。
かた き と い し けつてい し えん とりくみ すす ほ

 

④ 計画の中身を見るとやはり地域での生活を目指しているところがあるが、施設でな
けいかく なか み み ち いき せいかつ め ざ し せつ

いと暮らせない方もいる。当事者の意思決定・意思形成支援について進め方を示して
く かた とう じ しや い し けつてい い し けいせい し えん すす かた しめ

 もらえると良い。
よ

 

⑤ 支援計画の策定にあたっては、学校・相談支援事 業 所・ 障 害福祉サービスがそ
し えんけいかく さくてい がつこう そうだん し えん じ ぎようしよ しようがいふく し

れぞれ立てる計画がバラバラで有機的に繋がっていない現 状 があるので、それらが連
た けいかく ゆう き てき つな げんじよう れん

 携され一貫した物になる仕組みが欲しい。
けい いつかん もの し く ほ

 

⑥ 地域移行の数値目 標 は、移行した人数分、施設の 入 所定員も減らすことになり
ち いき い こう すう ち もくひよう い こう にんずうぶん し せつ にゆうしよていいん へ

 ますか。

 

⑦ 発達 障 がい者は自分が困ったときに適切な相談ができないケースが多いので、基
はつたつしよう しや じ ぶん こま てきせつ そうだん おお き

幹相談支援センターは相談を受ける側が困り感を汲み取ってくれるような場所になっ
かんそうだん し えん そうだん う がわ こま かん く と ば しよ

て欲しいと思う。次期計画の令和８年度末までに基幹相談支援センターを各市 町 村
ほ おも じ き けいかく れい わ ねん ど まつ き かんそうだん し えん かく し ちようそん

に設置することを目 標 としているが、道には市 町 村に対して整備を求めるのではな
せつ ち もくひよう どう し ちようそん たい せい び もと

く、センターがどういう場所であって欲しいかというビジョンを明確にして、市 町 村
ば しよ ほ めいかく し ちようそん

 に下ろして欲しい。
お ほ

 

⑧ 入 所施設が主 流 だった30年ほど前から 考 えれば、 障 がいのある方が地域で暮
にゆうしよ し せつ しゆりゆう ねん まえ かんが しよう かた ち いき く

らし 働 く場も多くできたことから 望めば地域で暮らしていけるようになったことは良、
はたら ば おお のぞ ち いき く よ

いことと 考 えるが 当時の 障 がいのある人も今では50歳くらい 半分くらいは親が亡、 。
かんが とう じ しよう ひと いま さい はんぶん おや な

 くなっており、こういった方の今後はどうするのか。
かた こん ご

 

、 、⑨ 相談支援事 業 所の報 酬 体系が変わってきており 抱える対 象 者が沢山いる中
そうだん し えん じ ぎようしよ ほうしゆうたいけい か かか たいしようしや たくさん なか

 事 業 所を増やすことは民間にとっては大変なことであるため、考慮いただきたい。
じ ぎようしよ ふ みんかん たいへん こうりよ

 

⑩ 「適切な意思決定支援」の適切という言葉の定義が曖昧。実地指導においても意
てきせつ い し けつてい し えん てきせつ こと ば てい ぎ あいまい じつ ち し どう い

思決定支援を適切に各現場で展開することが盛り込まれているため、適切とはどのよ
し けつてい し えん てきせつ かくげん ば てんかい も こ てきせつ

うな内容を指すのか示して欲しい。各市 町 村ないし圏域において地域生活支援拠点
ないよう さ しめ ほ かく し ちようそん けんいき ち いきせいかつ し えんきよてん

等の整備が進められているが、医 療 的ケアが必要な 障 がい当事者に福祉的な 職 員
とう せい び すす い りようてき ひつよう しよう とう じ しや ふく し てき しよくいん

が 携 わることが出来ないということがあった。かえって地域生活の継続が危ぶまれる
たずさ で き ち いきせいかつ けいぞく あや

 こともあったので、もっと掘り下げるものがあると思う。
ほ さ おも

 

⑪ 施設 入 所者の意思形成の為の具体的体験の場の仕組みや仕掛けが必要だと思い
し せつにゆうしよしや い し けいせい ため ぐ たいてきたいけん ば し く し か ひつよう おも

 ます。そういった仕組みに対する道単独の助成措置があって欲しい。
し く たい どうたんどく じよせい そ ち ほ

 

⑫ 多種の要望が寄せられ 共 感しました。 入 所施設からグループホーム移行の計画
た しゆ ようぼう よ きようかん にゆうしよ し せつ い こう けいかく

については 特に道としても計画性が 重 要だと思う 入 所施設の待機者が多い現 状、 （
とく どう けいかくせい じゆうよう おも にゆうしよ し せつ たい き しや おお げんじよう

 でグループホームの施設確保は課題が多い 。）
し せつかく ほ か だい おお
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⑬ 自立訓練事 業 を 営 んでおり、精神や知的 障 がいのある方を対 象 に地域生活を
じ りつくんれん じ ぎよう いとな せいしん ち てきしよう かた たいしよう ち いきせいかつ

定 着 していくことを目的に支援をしておりますが、退院後や生活全般が支援の必要
ていちやく もくてき し えん たいいん ご せいかつぜんぱん し えん ひつよう

な方には、先に通所するという行動自体が大きな課題となります。自律訓練加算にあ
かた さき つうしよ こうどう じ たい おお か だい じ りつくんれん か さん

る送迎や訪問の 充 実が その支援に不可欠と感じています 利用者が最初の一歩を踏、 。
そうげい ほうもん じゆうじつ し えん ふ か けつ かん り ようしや さいしよ いち ぽ ふ

 み出す為に必要な支援の 充 実を御検討ください。
だ ため ひつよう し えん じゆうじつ ご けんとう

 

⑭ 地域移行を進めていくにあたり、福祉サービスのことを知ってもらい （事 業 所、、
ち いき い こう すす ふく し し じ ぎようしよ

家族、当事者）介護保険と違うことを知ってほしい。ヘルパーの確保がなかなか 難 し
か ぞく とう じ しや かい ご ほ けん ちが し かく ほ むずか

く在宅で家族がみている場合も多いと思う。家族が仕事をやめてみるケースも多いの
ざいたく か ぞく ば あい おお おも か ぞく し ごと おお

で生保ではなく家族でも制度を使えるように認めるようにしたら事 業 所も当事者も助
せい ほ か ぞく せい ど つか みと じ ぎようしよ とう じ しや たす

かると思うので北海道でモデルケースを作って欲しい。小さな事 業 所への支援もして
おも ほつかいどう つく ほ ちい じ ぎようしよ し えん

欲しい（慣れたヘルパーが居なくなる 。 虐 待が起きる背景は人手不足からの不満や）
な い ぎやくたい お はいけい ひと で ふ そく ふ まん

 人間関係の不安があり、ヘルパーへのフォロー体制を 考 えて欲しい。
にんげんかんけい ふ あん たいせい かんが ほ

　 車 いすで移動する手段（通学、通勤含む）が少ない（JR、タクシー、バスに 断 ら
くるま い どう しゆだん つうがく つうきんふく すく ことわ

 れるケース多い 。道営 住 宅等でバリアフリー 住 宅を増やしてほしい）
おお どうえいじゆうたくとう じゆうたく ふ

、地域移行して暮らすと楽しいことなど当事者講師をしている人たちと施設で話すのは
ち いき い こう く たの とう じ しやこう し ひと し せつ はな

食べる、寝る、遊ぶ、 働 く全てのことが 重 要であり、通勤時にヘルパーを使えるよ
た ね あそ はたら すべ じゆうよう つうきん じ つか

 うにして欲しい。他にもありますがよろしくお願いします。
ほ ほか ねが

 

⑮ 別部屋にしないで、同じ 教 室で共に一緒に学ぶことが大切です。施設の中に入っ
べつ べ や おな きようしつ とも いつしよ まな たいせつ し せつ なか はい

ている仲間達が地域で暮らすのに福祉サービスの説明を繰り返し説明していくことが
なか ま たち ち いき く ふく し せつめい く かえ せつめい

 大切です。
たいせつ

 

⑯ 病 院や福祉施設等の監査の通達をやめて抜き打ちで 行 って欲しい。事前通告を
びよういん ふく し し せつとう かん さ つうたつ ぬ う おこな ほ じ ぜんつうこく

 することによって人や物を隠したりすることが多々あるので、是非そうして欲しい。
ひと もの かく た た ぜ ひ ほ

 

⑰ 専門的な知識を持つ相談支援専門員が少ない。事 業 が成り立たないため閉鎖する
せんもんてき ち しき も そうだん し えんせんもんいん すく じ ぎよう な た へい さ

ところが多い。民間に任すのではなく、 行 政が積 極 的に動かなければならないと思
おお みんかん まか ぎようせい せつきよくてき うご おも

 う 高齢期への移行をスムーズに出来るようにして欲しい 介護と 障 がいの壁がある。 。 。
こうれい き い こう で き ほ かい ご しよう かべ

 

⑱ 入 所者の方々の 重 度化、高齢化が進んでいます。その中で地域に戻り生活する
にゆうしよしや かたがた じゆう ど か こうれい か すす なか ち いき もど せいかつ

ことの 難 しさと本人の意思決定、 自 らの決定は 難 しく、在宅での親の高齢化もあ
むずか ほんにん い し けつてい みずか けつてい むずか ざいたく おや こうれい か

ります。グループホームへの移行は、グループホームの整備、人員補 充 と 難 しくなり
い こう せい び じんいん ほ じゆう むずか

ます。現在のグループホームの運営 状 況 は赤字です。 入 所施設並の運営 状 況 に
げんざい うんえいじようきよう あか じ にゆうしよ し せつなみ うんえいじようきよう

 しないと 難 しいと思います。
むずか おも

 

⑲ ９月に開催した 障 がい福祉計画等圏域連絡 協 議会にて市 町 村からあがった意
がつ かいさい しよう ふく し けいかくとうけんいきれんらくきよう ぎ かい し ちようそん い

見は、事 業 所の質について疑問を感じる事 業 所があるのが地域の実態です。指定権
けん じ ぎようしよ しつ ぎ もん かん じ ぎようしよ ち いき じつたい し ていけん

者として指定後は質をチェックする仕組みを検討して欲しい。運営指導は書類のチェ
じや し てい ご しつ し く けんとう ほ うんえい し どう しよるい

ックが主なので「支援の質」の 評 価が大事だと思います。DXの導 入 、普 及 調 査も
おも し えん しつ ひよう か だい じ おも どうにゆう ふ きゆうちよう さ

のに追われて大変。地域生活支援事 業 の市 町 村の予算はひっ迫しており、補助金
お たいへん ち いきせいかつ し えん じ ぎよう し ちようそん よ さん ぱく ほ じよきん

交付金 を増加して欲しい 田舎は地域生活支援事 業 が大事であり 地域なりの工夫（ ） 。 、
こう ふ きん ぞう か ほ いなか ち いきせいかつ し えん じ ぎよう だい じ ち いき く ふう

 でより 充 実したい。
じゆうじつ

 

⑳ 基本的な 考 え方 概要版 のどこを見ても 地域生活への移行 地域の支援体制【 】（ ） 、 、
き ほんてき かんが かた がいようばん み ち いきせいかつ い こう ち いき し えんたいせい

の 充 実ばかりで、 入 所施設への支援が明記されていない。それに追い打ちをかけ、
じゆうじつ にゆうしよ し せつ し えん めい き お う
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施設 入 所数を1年間で５%削減することを成果目 標 と記されていることに 憤 りを
し せつにゆうしよすう ねんかん さくげん せい か もくひよう しる いきどお

 感じる。この削減枠の撤廃を切にお願いしたい。
かん さくげんわく てつぱい せつ ねが

　また、 入 所施設者の高齢化及び 重 度化の現 状 を 直 視し、その対策にも触れて
にゆうしよ し せつしや こうれい か およ じゆう ど か げんじよう ちよく し たいさく ふ

。 。 、もらいたい グループホームができ始めて20年が経過する 当時の利用者が高齢化し
はじ ねん けい か とう じ り ようしや こうれい か

グループホームで暮らすことが 難 しく、 入 所施設に戻りたいという 状 況 も出てき
く むずか にゆうしよ し せつ もど じようきよう で

ている。 入 所施設に戻れる契約にはなっていないが、今後より 入 所施設の 重 要性
にゆうしよ し せつ もど けいやく こん ご にゆうしよ し せつ じゆうようせい

が増すことは目に見えている 障 がい者は 若い人や 自己意思決定ができる人 地域。 、 、 、
ま め み しよう しや わか ひと じ こ い し けつてい ひと ち いき

 で暮らせる人だけではないことを真剣に分かっていただきたい。
く ひと しんけん わ

 

㉑ いつも 障 がい者支援にご尽 力 いただきありがとうございます。 将 来、地域に住
しよう しや し えん じんりよく しようらい ち いき す

み続けられる「住む場所」の確保や整備をしてください。地域によって、幼 少 期の記
つづ す ば しよ かく ほ せい び ち いき ようしよう き き

述 手 帳 （●●では母子手 帳 配布の際にいただけるものと聞いています）や個別の支
じゆつ て ちよう ぼ し て ちようはい ふ さい き こ べつ し

 援計画の記 述 フォーマットや内容が違うのは使いづらいかと思いました。
えんけいかく き じゆつ ないよう ちが つか おも

 

 （５）サービス提 供 基盤の整備
ていきよう き ばん せい び

① 意思決定を優先していくために、当事者が交際・結婚・ 出 産をしたいとなった時
い し けつてい ゆうせん とう じ しや こうさい けつこん しゆつさん とき

に入れるグループホームがほとんど無く、 全 く選択肢がない 状 態です。そもそもグル
はい な まつた せんたく し じようたい

ープホームが不足しているし、夫婦で入れるグループホームも少ない。夫婦で入れるグ
ふ そく ふう ふ はい すく ふう ふ はい

 ループホームを増やして欲しい。
ふ ほ

 

② 計画ができあがった後も実になるようにしていただきたい 障 がい者の親も高齢化。
けいかく あと み しよう しや おや こうれい か

 しており、そういった方々がこの先迷わないような制度にして欲しい。
かたがた さきまよ せい ど ほ

 

③ 共 生型（高齢者と 障 がい者）の施設を増やして欲しい。親子で暮らしていた方
きようせいがた こうれいしや しよう しや し せつ ふ ほ おや こ く かた

の親が高齢になり何らかの施設に入った場合、子も何らかの別の施設に入らなければ
おや こうれい なん し せつ はい ば あい こ なん べつ し せつ はい

ならないケースがある。 両 方に対応が可能な施設があれば親子で一緒に生活が継続
りようほう たいおう か のう し せつ おや こ いつしよ せいかつ けいぞく

出来るのではないかと思う。幼保連携など長年一つに出来なかったものも一緒になっ
で き おも よう ほ れんけい ながねんひと で き いつしよ

たこともあり、検討が出来るのではと 考 えている。夫婦の 入 居グループホームについ
けんとう で き かんが ふう ふ にゆうきよ

ても、 就 労事 業 所に通える範囲内で対応可能なグループホームがあることが理想と
しゆうろう じ ぎようしよ かよ はん い ない たいおう か のう り そう

 考 えるが、検討できないか。
かんが けんとう

 

④ 家族に44時間の移動支援の支 給 があるが、支援員が少ないため 重 度 障 がいの受
か ぞく じ かん い どう し えん し きゆう し えんいん すく じゆう ど しよう う

け入れ先は 十 分ではなく、ほとんど使えない。●●市の移動支援が非 常 に使いにく
い さき じゆうぶん つか し い どう し えん ひ じよう つか

いことを知っているか、そしてそのことについて道は何か 働 きかけを 行 っているか。
し どう なに はたら おこな

支 給 された時間分のサービスが使えないようでは意味がない。必要なサービスを地域
し きゆう じ かんぶん つか い み ひつよう ち いき

格差なく、どこでも受けられるようになって欲しい。全てのことが本人の意思を尊 重
かく さ う ほ すべ ほんにん い し そんちよう

し、本人の最善の利益となるよう切に願う。経済的に弱い市 町 村を国や道がバック
ほんにん さいぜん り えき せつ ねが けいざいてき よわ し ちようそん くに どう

 アップするという体制はあるのか。
たいせい

 

⑤ サービス提 供 基盤の整備について、地域間の均衡に配慮してと書かれているが、
ていきよう き ばん せい び ち いきかん きんこう はいりよ か

●●では行動援護の事 業 所がなく、遠く●●の事 業 所に依頼することもある。サー
こうどうえん ご じ ぎようしよ とお じ ぎようしよ い らい

ビスの均衡はこれから整備していく必要があると思うので、 重 点的に取り組んで欲し
きんこう せい び ひつよう おも じゆうてんてき と く ほ

い ショートステイ等について 使いたいと思ったタイミングで利用できなかったり 障。 、 、
とう つか おも り よう しよう

がい特性から利用を 断 られて●●の施設にお世話になることもある。 将 来の 住 居に
とくせい り よう ことわ し せつ せ わ しようらい じゆうきよ

ついても、ある程度身辺自立している 障 がい者が利用できるサービスは増えているも
てい ど しんぺん じ りつ しよう しや り よう ふ

 のの、程度の重い 障 がい者に対するサービスは行き届いていない。
てい ど おも しよう しや たい い とど
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⑥ ●●市にある社会福祉法人では、今年３月に新たにデイサービスを開設した。施
し しやかいふく し ほうじん こ とし がつ あら かいせつ し

設 長 はひとりひとりの利用者に向き合い 職 員の負担も軽減しようという人物 今後、 。
せつちよう り ようしや む あ しよくいん ふ たん けいげん じんぶつ こん ご

、 、グループホームの立ち上げも検討しているが この地区では施設間の距離がかなり遠く
た あ けんとう ち く し せつかん きよ り とお

送迎だけでも負担はかなりのものであるため、 将 来的に施設を 集 約することも 考
そうげい ふ たん しようらいてき し せつ しゆうやく かんが

えているようだ。こういった取組を通じて、利用者・ 職 員それぞれから見た環 境 の
とりくみ つう り ようしや しよくいん み かんきよう

 底上げができれば良いと思う。
そこ あ よ おも

 

⑦ 地域生活支援拠点事 業 は10年前に始まったが、うまく機能しているかどうか疑問
ち いきせいかつ し えんきよてん じ ぎよう ねんまえ はじ き のう ぎ もん

であり、 入 所施設から地域移行という流れの中で５％という数値目 標 を道も掲げて
にゆうしよ し せつ ち いき い こう なが なか すう ち もくひよう どう かか

いるが、個人的には地域移行を進めるにあたっては地域生活支援拠点の体制整備が
こ じんてき ち いき い こう すす ち いきせいかつ し えんきよてん たいせいせい び

必要だと思う。●●市では 就 労継続支援Ｂ型事 業 所の利用に当たっては、 必 ず相
ひつよう おも し しゆうろうけいぞく し えん がた じ ぎようしよ り よう あ かなら そう

談支援事 業 所を併設することを求めているが 経営的には非 常 に厳しい この法人、 。
だん し えん じ ぎようしよ へいせつ もと けいえいてき ひ じよう きび ほうじん

も相談支援事 業 所は赤字だが 使命感で続けている 地域生活支援事 業 は親亡き後、 。
そうだん し えん じ ぎようしよ あか じ し めいかん つづ ち いきせいかつ し えん じ ぎよう おや な あと

の 障 がい者を地域で支えるという 考 えの基にあるものだが その理念が絵に描いた餅、
しよう しや ち いき ささ かんが もと り ねん え えが もち

にならないためにはしっかりとした制度作りが必要だと思うので、各市 町 村に 働 き
せい ど づく ひつよう おも かく し ちようそん はたら

 かけをお願いしたい。
ねが

 

⑧ 重 症 児のショートステイについては、 病 院の空きベットを活用するというグレ
じゆうしよう じ びよういん あ かつよう

ーゾーンの運用が 行 われており、地元の 病 院による 協 力 体制も 整 っているが、
うんよう おこな じ もと びよういん きようりよくたいせい ととの

コロナ過においては感染防止の観点から緊 急 性のある場合を除き 病 院が受け入れを
か かんせんぼう し かんてん きんきゆうせい ば あい のぞ びよういん う い

行 わなかった。 重 度訪問介護の利用単価も低いので在宅支援もなかなか受けられな
おこな じゆう ど ほうもんかい ご り ようたん か ひく ざいたく し えん う

い中で家族の負担は大きかった。そのような中で訪問看護ステーションの仕組みを弾
なか か ぞく ふ たん おお なか ほうもんかん ご し く だん

力 的に活用することで、日 中 のショートステイ代わりに利用している自治体もある
りよくてき かつよう につちゆう が り よう じ ち たい

と聞いている。このような取組が広がれば、顔なじみの 職 員に支援してもらえるとい
き とりくみ ひろ かお しよくいん し えん

う意味でも安心して利用出来るのではないか。●●管内には 強 度行動 障 がい児者の
い み あんしん り よう で き かんない きよう ど こうどうしよう じ しや

受け入れ施設はほぼ無く、●●まで手を広げて預かってもらえる施設を探したという声
う い し せつ な て ひろ あず し せつ さが こえ

も聞いている。生まれ育った環 境 で暮らせる仕組みづくり、自治体の実態に合わせて
き う そだ かんきよう く し く じ ち たい じつたい あ

 どうすれば実効性のある取組になるのか 考 えて欲しい。
じつこうせい とりくみ かんが ほ

 

⑨ 次期計画は全体的に地域移行を進める内容となっており、 入 所施設に対する言
じ き けいかく ぜんたいてき ち いき い こう すす ないよう にゆうしよ し せつ たい げん

。 、 、及 はほとんど無い 地域の視点は確かに 重 要であり その 考 え方には賛成するが
きゆう な ち いき し てん たし じゆうよう かんが かた さんせい

入 所施設を減らすと困るという現実もある。 入 所施設やグループホームも高齢化が
にゆうしよ し せつ へ こま げんじつ にゆうしよ し せつ こうれい か

進んでおり、グループホームの 入 居者が80代で他に行き場がなく、 入 所施設に戻り
すす にゆうきよしや だい ほか い ば にゆうしよ し せつ もど

たいというケースもあるが、原則として 入 所施設に戻ることはできない取 扱 いにな
げんそく にゆうしよ し せつ もど とりあつか

っている。ついては、次期計画の中にも 重 度化・高齢化への対策としての支援体制
じ き けいかく なか じゆう ど か こうれい か たいさく し えんたいせい

 の 強 化など、 入 所施設の 充 実についても 考 えて欲しい。
きよう か にゆうしよ し せつ じゆうじつ かんが ほ

 

⑩ グループホームとして既存のアパート等を利用するに当たり 最近の温暖化の影 響、
き ぞん とう り よう あ さいきん おんだん か えいきよう

。 、がかなり出ている お金に余裕がある人は自分でエアコンの設置工事を頼んだりするが
で かね よ ゆう ひと じ ぶん せつ ち こう じ たの

そうではない人は 難 しい。本当は全部屋にエアコンを設置すればよいのだが、予算
ひと むずか ほんとう ぜん へ や せつ ち よ さん

 上 厳しいところがあり、このことも「基盤整備」に含まれるのか。
じようきび き ばんせい び ふく

 

⑪ 前回のタウンミーティングでもお話しした オール北海道とあるが 東 と西で機能。 、
ぜんかい はな ほつかいどう ひがし にし き のう

が大きく違っている。特に●●地方になるとサービスを受けたくても事 業 所がなく、
おお ちが とく ち ほう う じ ぎようしよ

障 がいヘルパーすらいない。介護保険制度は国の施策で 充 実してきているが、 障 が
しよう かい ご ほ けんせい ど くに し さく じゆうじつ しよう
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 い施策が 充 実していないのが現 状 。
し さく じゆうじつ げんじよう

　計画を作った以 上 、 行 政機関が責任を持って地域のサービス産 業 が 充 実する
けいかく つく い じよう ぎようせい き かん せきにん も ち いき さんぎよう じゆうじつ

 まで進めてほしい。計画を策定して終わりでなく、その先にどうするのかが大切。
すす けいかく さくてい お さき たいせつ

 

⑫ 道内唯一の肢体不自由児の養護施設機能を持った施設が３月で閉鎖し 親御さん含、
どうないゆいいつ し たい ふ じ ゆう じ よう ご し せつ き のう も し せつ がつ へい さ おや ご ふく

め相談先はどうなるのか。田舎の町役場には専門 職 がいない。昨日まで総務課だった
そうだんさき いなか まちやく ば せんもんしよく きのう そう む か

職 員が 急 に福祉課に異動となることもあり、 職 員が制度を理解しておらず、指導
しよくいん きゆう ふく し か い どう しよくいん せい ど り かい し どう

を出来ていないこともある。そんな中、保護者が相談に行っても、 話 が通じるわけも
で き なか ほ ご しや そうだん い はなし つう

 なく、振興 局 含め指導体制を取って欲しいと再三伝えているところ。
しんこうきよくふく し どうたいせい と ほ さいさんつた

 

、 、 。⑬ 重 度心身 障 がい者の人数のデータをいただいたが ●●100人に対し ●●77人
じゆう ど しんしんしよう しや にんずう にん たい にん

札幌には施設が 充 実していると 考 えるが 釧路は 重 心の施設がなく 発達や 病 気、 、
さつぽろ し せつ じゆうじつ かんが くし ろ じゆうしん し せつ はつたつ びよう き

 のことについての相談先がない。
そうだんさき

また、医 療 体制が変わったことで 病 院が 小 児科となり、 障 がい者が省かれてしま
い りようたいせい か びよういん しよう に か しよう しや はぶ

 い、医 療 や生活への不安があり、相談先が欲しいという意見があった。
い りよう せいかつ ふ あん そうだんさき ほ い けん

 

⑭ 今回、基本的な 考 え方が示され 「地域間格差の 縮 小 に努める」という記載が、
こんかい き ほんてき かんが かた しめ ち いきかんかく さ しゆくしよう つと き さい

あったが、地域間格差が現実に 生 じているという現 状 認識があるということで正し
ち いきかんかく さ げんじつ しよう げんじようにんしき ただ

いか。本計画ではあくまで地域間格差の 縮 小 に努めるということに留まり、地域間
ほんけいかく ち いきかんかく さ しゆくしよう つと とど ち いきかん

格差をなくすという姿勢ではないということか。この文言の前後からは、道としてどう
かく さ し せい もんごん ぜん ご どう

いった理想をもっているかを 伺 うことができないが、道の責務はその程度なのだろう
り そう うかが どう せき む てい ど

 か。

 

⑮ ●●地域において医ケア児のショートの受入機関がない。医 療 機関で受入が可能
ち いき い じ うけいれ き かん い りよう き かん うけいれ か のう

 なのであれば、道として助成していただけないか。
どう じよせい

 

⑯ 以前道にお 話 を聞いた際に、●●地域にも緊 急 ショートのベッドあると回答をい
い ぜんどう はなし き さい ち いき きんきゆう かいとう

ただいたところだが、緊 急 ショートでお願いしているのに、 病 院から付き添いはどう
きんきゆう ねが びよういん つ そ

したのかと言われたことがある 付き添う親の緊 急 事態のため 緊 急 ショートのお願。 、
い つ そ おや きんきゆう じ たい きんきゆう ねが

いをしているところであり、このことについては、看護師の配置や加点を含め国や道が
かん ご し はい ち か てん ふく くに どう

本腰を入れて体制の整備をしていただきたい。計画にも緊 急 ショートについて記載が
ほんごし い たいせい せい び けいかく きんきゆう き さい

あるが、実際に使えないのであればベッド数は0と一緒であり、計画策定に当り 十 分
じつさい つか すう いつしよ けいかくさくてい あた じゆうぶん

 精査して欲しい。
せい さ ほ

 

⑰ 圏域内でのサービスの 調 整では広域過ぎる。現実的にサービスの 調 整について
けんいきない ちようせい こういき す げんじつてき ちようせい

 は、通所等の距離的な 条 件を考慮し、対応するよう検討願います。
つうしよとう きよ り てき じようけん こうりよ たいおう けんとうねが

 

 ⑱ 共 生 共 存となるように頑張ってください。
きようせいきようそん がん ば

 

⑲ 職 員不足の問題が多く出ていましたが 保育所の問題が社会的に高まり 保育士、「 、
しよくいん ぶ そく もんだい おお で ほ いくしよ もんだい しやかいてき たか ほ いく し

の報 酬 が上がった」と認識しています。今、施設での 虐 待事案も散見され、その裏
ほうしゆう あ にんしき いま し せつ ぎやくたい じ あん さんけん うら

には労働環 境 の悪さも影 響 しているものと感じます。ぜひとも改善にむけて具体的
ろうどうかんきよう わる えいきよう かん かいぜん ぐ たいてき

 施策をお願いします。
し さく ねが

　また、 共 生型事 業 の推進に基本賛成ですが、児童についても盛りこむことはでき
きようせいがた じ ぎよう すいしん き ほんさんせい じ どう も

ないでしょうか。児童でもＯＴ（作 業 療 法の）支援が必要な子がいますが、高齢者
じ どう さ ぎようりようほう し えん ひつよう こ こうれいしや

のリハビリ型デイサービスの活用もできるようになると良いと思っています。 障 がい
がた かつよう よ おも しよう
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の種類に限らない個々のニーズに応じた支援が基本だと思います。学校だけが 障 がい
しゆるい かぎ こ こ おう し えん き ほん おも がつこう しよう

の種類に応じた措置となっていることに異和感を感じており、変わって欲しいと思いま
しゆるい おう そ ち い わ かん かん か ほ おも

 す。

 

⑳ 北海道医 療 計画の中に精神医 療 の地域間格差が無いように計画していただける
ほつかいどう い りようけいかく なか せいしん い りよう ち いきかんかく さ な けいかく

 ようにお願い致します。
ねが いた

 

㉑ 地域間格差を無くすためにも、誰もが安心して住み慣れたところで過ごせるように
ち いきかんかく さ な だれ あんしん す な す

 地方の実 情 に合った計画があれば良いと思う。
ち ほう じつじよう あ けいかく よ おも

 

㉒ 形 だけの 計画 では意味がありません 絵にかいた餅はいりません オール北海道「 」 。 。
かたち けいかく い み え もち ほつかいどう

の計画ですが、札幌 中 心の道央圏と違い●●地域では、サービス事 業 所も 全 く
けいかく さつぽろちゆうしん どうおうけん ちが ち いき じ ぎようしよ まつた

十 分ではありません。国や道が本腰を入れて、 入 所・通所施設並びに各種サービ
じゆうぶん くに どう ほんごし い にゆうしよ つうしよ し せつなら かくしゆ

ス事 業 所が、 十 分に運営されることを望みます。介護制度に 伴 う事 業 所は郡部
じ ぎようしよ じゆうぶん うんえい のぞ かい ご せい ど ともな じ ぎようしよ ぐん ぶ

にもありますが、 障 がいサービスに関わる事 業 所含め、 障 がい施策に関わる機関が
しよう かか じ ぎようしよふく しよう し さく かか き かん

 ●●地域では不足しているのが現 状 ですので早期の改善を求めます。
ち いき ふ そく げんじよう そう き かいぜん もと

 

、 。 、㉓ 地域格差について 現 状 ではかなりあると思います 縮 小 と計画にありますが
ち いきかく さ げんじよう おも しゆくしよう けいかく

 本当に 縮 小 になっているのでしょうか。もっと現 状 を把握して欲しいです。
ほんとう しゆくしよう げんじよう は あく ほ

 　

㉔ 療 育手 帳 に書かれているサービスがあまり知られていないので、もう少し色々な
りよういく て ちよう か し すこ いろいろ

会社で対策か説明等をして欲しいです。あまりにも知っている人が少なくて大変だと
かいしや たいさく せつめいとう ほ し ひと すく たいへん

 思っています。
おも

 

（ ） 、 、㉕ コミュニケーション支援とＤＸ ＡＩ技 術 について 人口減 少 の時代において
し えん ぎ じゆつ じんこうげんしよう じ だい

、 。ＤＸは１つの武器だと 考 えますが 一方で人と人とが対面することの意義は大切です
ぶ き かんが いつぽう ひと ひと たいめん い ぎ たいせつ

 今回、道計画でＤＸに関して触れないのは、まだ早いでしょうか。
こんかい どうけいかく かん ふ はや

　また 地域間格差の減 少 について 圏域毎の特 徴 や 重 点項目などが知りたいと感、 、
ち いきかんかく さ げんしよう けんいきごと とくちよう じゆうてんこうもく し かん

 じています。

 

 （６）保健福祉・医 療 施策の 充 実
ほ けんふく し い りよう し さく じゆうじつ

① 発達 障 がいに特化した 病 院があるが 発達外来の 常 勤医は不在だったり 予約、 、
はつたつしよう とつ か びよういん はつたつがいらい じようきん い ふ ざい よ やく

が必要となるが、予約は半年待ちだったりする。発達 障 がいは 命 を奪われる 病 気
ひつよう よ やく はんとし ま はつたつしよう いのち うば びよう き

ではないが、日々様々なことが起こり、親も困難を抱えながら生活している 状 況 の
ひ び さまさま お おや こんなん かか せいかつ じようきよう

 ため、困っている時に相談できる 病 院がないのはとても不安。
こま とき そうだん びよういん ふ あん

基幹相談支援センターへの相談は実際なかなか 難 しく、医師の派遣等の支援をお願
き かんそうだん し えん そうだん じつさい むずか い し は けんとう し えん ねが

 いしたい。

 

② 「にも包括」がなかなか進んでいない現 状 だが、道としてもう少し 力 を入れて進
ほうかつ すす げんじよう どう すこ ちから い すす

 めてほしい。

 

③ コロナ過初期で息子が発熱し、 救 急 車を呼んだ際、親としては精神的なもので
か しよ き むす こ はつねつ きゆうきゆうしや よ さい おや せいしんてき

あるという見立てで 病 院に搬送してもらうよう依頼したが、受け入れ体制が 整 って
み た びよういん はんそう い らい う い たいせい ととの

。 、いないということで他の 病 院に搬送された しかしこの 病 院には精神科がないため
ほか びよういん はんそう びよういん せいしん か

精神科の 薬 は出せないと言われた 精神科に掛かっていると 一般的な 症 状 で 病 院。 、
せいしん か くすり だ い せいしん か か いつぱんてき しようじよう びよういん

・診 療 所を受診しても診察を拒否されることもあるため、そのような場合、どこの
しんりようじよ じゆしん しんさつ きよ ひ ば あい
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 病 院なら受け入れてもらえるか保健所で把握しておいてもらいたい。
びよういん う い ほ けんじよ は あく

 

④ 精神 障 がい者にも対応した地域包括ケアシステムとは具体的にどのようなシステ
せいしんしよう しや たいおう ち いきほうかつ ぐ たいてき

 ムのことなのか。構築とあるがどの程度進んでいるのかを知りたかったです。
こうちく てい ど すす し

　また、福祉計画などでは連携や 充 実、発信などと記載されていることが多いが具
ふく し けいかく れんけい じゆうじつ はつしん き さい おお ぐ

 体的にどのようなことを指しているのかを知りたいです。
たいてき さ し

 

⑤ 北海道の広大な面積を考慮し、道内主要都市に難 病 センターの支所を設置し、
ほつかいどう こうだい めんせき こうりよ どうないしゆよう と し なんびよう し しよ せつ ち

難 病 患者の支援体制を 充 実させてほしい。各 障 がい者福祉 協 会は 少 子高齢化
なんびようかんじや し えんたいせい じゆうじつ かくしよう しやふく し きようかい しよう し こうれい か

の影 響 で人材不足となり、運営が 難 しくなっている。総合的な事務 局 体制の支援
えいきよう じんざい ふ そく うんえい むずか そうごうてき じ む きよくたいせい し えん

 をお願いしたい。
ねが

 

⑥ 精神 障 がいのある方に必要な支援を 行 うことにより 地域生活への移行と定 着、
せいしんしよう かた ひつよう し えん おこな ち いきせいかつ い こう ていちやく

を促進とあります 「希望するすべての 障 がい者が安心して地域で暮らせる社会づく。
そくしん き ぼう しよう しや あんしん ち いき く しやかい

り」を目指すともあります。精神 障 がいのある方には通院が欠かせません。都会には
め ざ せいしんしよう かた つういん か と かい

近場にたくさん選べる程の精神科 病 院やクリニックがあるかもしれませんが、地方は
ちか ば えら ほど せいしん か びよういん ち ほう

そうではありません。１～２ヶ所しかなく、そこから 断 られた、 入 院が必要となると
か しよ ことわ にゆういん ひつよう

日々片道１時間以 上 かけて精神科に通院しています。 車 が無い方は片道千円以 上
ひ び かたみち じ かん い じよう せいしん か つういん くるま な かた かたみちせんえん い じよう

かけて 本数の少ないＪＲやバスで通っています その中でお金 体 力 ＪＲの本数減、 。 、 、
ほんすう すく かよ なか かね たいりよく ほんすうげん

など もし通えなくなったら と不安を抱えながら暮らしている方もいます どうか地方、「 」 。
かよ ふ あん かか く かた ち ほう

 の医師不足や通院費負担、通院手段について、ご検討いただけたらと思います。
い し ふ そく つういん ひ ふ たん つういんしゆだん けんとう おも

 

 （７）多様な人材の確保・定 着 ・養成及びサービスの質の向 上
た よう じんざい かく ほ ていちやく ようせいおよ しつ こうじよう

① 障 害福祉サービスにおける報 酬 が低いだけでは、賃金が安くても仕方ないとい
しようがいふく し ほうしゆう ひく ちんぎん やす し かた

う結論になってしまう。 職 員は大変な思いをしながら 働 いているので、労働 条 件
けつろん しよくいん たいへん おも はたら ろうどうじようけん

 の改善をどう進めるのか具体的な案を道として持つべきだと思う。
かいぜん すす ぐ たいてき あん どう も おも

 

② 職 員が特に不足しているため、人材確保のため手当の改善や労働 条 件の整備等
しよくいん とく ふ そく じんざいかく ほ て あて かいぜん ろうどうじようけん せい び とう

 の策を講じて欲しい それが 虐 待防止も含めた利用者の安全・安心に繋がると思う。 。
さく こう ほ ぎやくたいぼう し ふく り ようしや あんぜん あんしん つな おも

 

 ③ ヘルパーの人材確保、施設解体への道筋を示して欲しい。
じんざいかく ほ し せつかいたい みちすじ しめ ほ

 

④ サービス提 供 基盤について、人材不足が課題だと思う。地域によっては、グルー
ていきよう き ばん じんざい ふ そく か だい おも ち いき

プホームを建ててもヘルパーが居ないのでサービスが出来ないところも多い。 強 度行
た い で き おお きよう ど こう

動 障 がいについても 家族だけでは無く 生活が苦しくなった時に少しでも対応して欲、 、
どうしよう か ぞく な せいかつ くる とき すこ たいおう ほ

 しいという現 状 を把握して欲しい。
げんじよう は あく ほ

 

⑤ 娘 が施設に入っているが コロナ過で活動が落ち込んでいる 施設からは人員が減、 。
むすめ し せつ はい か かつどう お こ し せつ じんいん へ

って対応が 難 しいという 話 が多い。全道的にも人員不足は顕著になってきている。
たいおう むずか はなし おお ぜんどうてき じんいん ふ そく けんちよ

人員確保の方策を検討して欲しい。計画の中身を見るとやはり地域での生活を目指し
じんいんかく ほ ほうさく けんとう ほ けいかく なか み み ち いき せいかつ め ざ

ているところだが、施設しか暮らせない方もいる。当事者の意思決定・意思形成支援
し せつ く かた とう じ しや い し けつてい い し けいせい し えん

 について進め方を示してもらえると良い。
すす かた しめ よ

 

、 。⑥ 次期計画の内容は素晴らしく 現実に実行されるならどんなにいいだろうかと思う
じ き けいかく ないよう す ば げんじつ じつこう おも

自閉 症 の息子が施設に 入 所しているが 地方では 職 員が集まらない 支援は24時間、 。
じ へいしよう むす こ し せつ にゆうしよ ち ほう しよくいん あつ し えん じ かん

365日必要だが、人材の確保には地方手当の創設、 若 年 職 員に対する土日休みの
にちひつよう じんざい かく ほ ち ほう て あて そうせつ じやくねんしよくいん たい ど にちやす
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、 。 、保 証 など 処遇の見直しが必要だと思う 熱意や使命感だけでは仕事は出来ないし
ほ しよう しよぐう み なお ひつよう おも ねつ い し めいかん し ごと で き

給 与が高くなければダメだという声も聞いた。福祉 従 事者が増えるよう、早 急 に手
きゆう よ たか こえ き ふく し じゆう じ しや ふ さつきゆう て

 を打って欲しい。
う ほ

　相談 業 務や 直 接支援は高度な知識が求められるが 人の入れ替わりが激しく 必要、 、
そうだんぎよう む ちよくせつ し えん こう ど ち しき もと ひと い か はげ ひつよう

。 、な知識を持った人材が根付かない ●●市には保健福祉学部を有する大学があるので
ち しき も じんざい ね づ し ほ けんふく し がく ぶ ゆう だいがく

優 秀 な学生が地元の施設で 就 職 するよう、地域枠を設ける、 奨 学金を出すなど
ゆうしゆう がくせい じ もと し せつ しゆうしよく ち いきわく もう しようがくきん だ

 ●●市に 働 きかけて欲しい。
し はたら ほ

 

⑦ 自閉 症 の 娘 がいるが、●●市では移動支援が使えないということは非 常 に実感
じ へいしよう むすめ い どう し えん つか ひ じよう じつかん

している。これまで２ヶ所でサービスを利用していたが、利用者の都合ではなく施設の
か しよ り よう り ようしや つ ごう し せつ

都合に合わせてでしかサービスを受けられなかったので、10年前に利用をやめてしまっ
つ ごう あ う ねんまえ り よう

 た。

　また、人材育成については、学校 教 育の段階から福祉について学べるようにする
じんざいいくせい がつこうきよういく だんかい ふく し まな

べきだと思う 娘 は 小 ～ 中 学校時代 障 がいを個性と受け止める 周 囲の理解に恵。 、
おも むすめ しよう ちゆうがつこう じ だい しよう こ せい う と しゆう い り かい めぐ

まれた学生生活を送ることができたが 障 がいに対する理解を深め 誰もが福祉 業 界、 、
がくせいせいかつ おく しよう たい り かい ふか だれ ふく し ぎようかい

 で 働 くことのできるような下地を学校 教 育で学べるようにしてもらえたらと思う。
はたら した じ がつこうきよういく まな おも

 

⑧ 娘 が 入 所している施設では 職 員が不足している。道として、なぜ 職 員が不足
むすめ にゆうしよ し せつ しよくいん ふ そく どう しよくいん ふ そく

しているのか、短期間で辞めていくのか、どのような分析をしているのか。そして、そ
たん き かん や ぶんせき

のことをどのような 形 で改善しようと 考 えているのか。個人的には、他産 業 に比べ
かたち かいぜん かんが こ じんてき た さんぎよう くら

 て賃金水 準 が低いことが一番の問題だと 考 えている。
ちんぎんすいじゆん ひく いちばん もんだい かんが

 

 ⑨ 職 員の雇用環 境 の質の向 上 や助成金の部分をより手厚くお願いしたい。
しよくいん こ ようかんきよう しつ こうじよう じよせいきん ぶ ぶん て あつ ねが

 

⑩ 今回の資 料 において、計画で人材の確保や研 修 については触れられているが、
こんかい し りよう けいかく じんざい かく ほ けんしゆう ふ

。 （ ）待遇の一定の保 証 というのも必要ではないかと 考 える 現場では身分保 障 待遇
たいぐう いつてい ほ しよう ひつよう かんが げん ば み ぶん ほ しよう たいぐう

が一番の人材難に繋がっていると 考 えており、計画策定時に道としてどのようなベ
いちばん じんざいなん つな かんが けいかくさくてい じ どう

ースで 考 え、保 障 をして、市 町 村との連携の中で位置付けていくのか、ということ
かんが ほ しよう し ちようそん れんけい なか い ち つ

 も含めて検討して欲しい。
ふく けんとう ほ

 

⑪ 同じ 話 になってしまうが待遇の保 障 について強くお願いしたい。グループホーム
おな はなし たいぐう ほ しよう つよ ねが

やナイトケアをしている施設も同じだと思うが、24時間見守りをしてくれる施設が●●
し せつ おな おも じ かん み まも し せつ

にはほとんど存在しない 求 人を出しても 夜間まで 働 いてくれる方が集まらず 場。 、 、
そんざい きゆうじん だ や かん はたら かた あつ ば

を用意してもそこに人材がいなければ機能しない。待遇の保 障 が一番大切なことだ
よう い じんざい き のう たいぐう ほ しよう いちばんたいせつ

 と 考 えており、この部分について 強 調 してお願いする。
かんが ぶ ぶん きようちよう ねが

 

⑫ 入 所施設の役割は限界がきている 入 所施設のあり方検討委員会の設置 普段。 、
にゆうしよ し せつ やくわり げんかい にゆうしよ し せつ かたけんとう い いんかい せつ ち ふ だん

の監査のチェックの 強 化（書類以外の 入 所内のチェック項目を作る 、ヘルパーの）
かん さ きよう か しよるい い がい にゆうしよない こうもく つく

人材の確保（道民にヘルパー体験をする機会を作る、副 業 としてやってくれる人と
じんざい かく ほ どうみん たいけん き かい つく ふくぎよう ひと

支援しやすい人をマッチング それぞれの 趣味 好きなもの が同じだったり 話題）、 「 」「 」 、
し えん ひと しゆ み す おな わ だい

がわかりあえる人。例えば、アニメ好きな人がアニメ好きな方のヘルパーに入り外 出
ひと たと す ひと す かた はい がいしゆつ

 など。デンマークで似たようなことが 行 われている。
に おこな

 

⑬ 意見にも出ていましたが ヘルパーの増員の支援策をお願いします どこの事 業 所、 。
い けん で ぞういん し えんさく ねが じ ぎようしよ

 でも人員が足りず、サービスが良いものになりません。
じんいん た よ
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⑭ 家事援助もヘルパー不足で 申し込んでも予定通りに来てもらえない ヘルパーの数、 。
か じ えんじよ ふ そく もう こ よ ていどお き かず

 を増やしてほしい。
ふ

 

⑮ 受診する 病 院がなく待機を余儀なくされる、行動援護を 行 ってくれる事 業 所が
じゆしん びよういん たい き よ ぎ こうどうえん ご おこな じ ぎようしよ

地元にない、自立するための発達 障 がいに特化したグループホームもなく成人しても
じ もと じ りつ はつたつしよう とつ か せいじん

親と同居が必要。このような 状 況 で 「施策が 概 ね 順 調 に進められている」と、
おや どうきよ ひつよう じようきよう し さく おおむ じゆんちよう すす

 評 価は出来ない。現 状 を理解していない 行 政の都合の良い 評 価です。
ひよう か で き げんじよう り かい ぎようせい つ ごう よ ひよう か

 

⑯ 職 員の不足については、学校 教 育の中で 障 がい者への理解と介護 教 育を取り
しよくいん ふ そく がつこうきよういく なか しよう しや り かい かい ご きよういく と

入れて全員が 携 われる様に底上げをしてもらいたいと思います。施設 長 が利用者目
い ぜんいん たずさ よう そこ あ おも し せつちよう り ようしや め

線、 職 員目線で物事を 考 えて対応しており理想の福祉を 行 っていると思います。
せん しよくいん め せん ものごと かんが たいおう り そう ふく し おこな おも

これからの方針として精神と肢体不自由も受け入れるそうです。●●市の移動支援は
ほうしん せいしん し たい ふ じ ゆう う い し い どう し えん

 本当に利用できなくて残念です。10年前よりは改善されているのでしょうか。
ほんとう り よう ざんねん ねんまえ かいぜん

 

、 。 、 、⑰ 少 子化の中で 職 員確保は大きな課題 他 職 等に比べて賃金が安く 精神的
しよう し か なか しよくいんかく ほ おお か だい た しよくとう くら ちんぎん やす せいしんてき

体 力 的にも大変な 状 況 にあるので、ぜひ労働 条 件の抜本的改善を目指して欲し
たいりよくてき たいへん じようきよう ろうどうじようけん ばつぽんてきかいぜん め ざ ほ

 い。

 

⑱ 福祉を担う人材不足が最 重 要だと思います。 小 中 学校からの 教 育（会 場 で
ふく し にな じんざい ぶ そく さいじゆうよう おも しようちゆうがつこう きよういく かいじよう

意見もありました）専門学校や大学での 教 育の 充 実（今の時代 障 がい者支援をし
い けん せんもんがつこう だいがく きよういく じゆうじつ いま じ だいしよう しや し えん

ようとする 志 のある人は少ないか）市民のボランティア等の育成して 働 いてもら
こころざし ひと すく し みん とう いくせい はたら

。 。う 事 業 所が多くなっても人権・人材不足が続くと事 業 の 縮 小 化が進むと思う
じ ぎようしよ おお じんけん じんざい ふ そく つづ じ ぎよう しゆくしよう か すす おも

 現実として小さな 町 村では定員減となっています。
げんじつ ちい ちようそん ていいんげん

 　

⑲ このような機会が●●市で開催されて、参加することが出来て、ありがとうござい
き かい し かいさい さん か で き

ます。介護 職 員の不足により、現場での余裕が無くなることで 虐 待が発生していま
かい ご しよくいん ふ そく げん ば よ ゆう な ぎやくたい はつせい

す ワークライフバランスの 重 視 介護 職 はたいへんやりがいがあります 福祉は 明。 、 。 、
じゆう し かい ご しよく ふく し あか

 るく、楽しく、がモットーです。もっと 職 の良さをアピールしてください。
たの しよく よ

 

⑳ 障 がいがあっても安心して地域で暮らすために、相談支援体制、地域移行支援の
しよう あんしん ち いき く そうだん し えんたいせい ち いき い こう し えん

充 実は必要です。現在、●●市では、なかなか新規では移動支援が使えないなど施
じゆうじつ ひつよう げんざい し しん き い どう し えん つか し

設 職 員の不足が 考 えられ 職 員の待遇改善と研 修 働 く環 境 を 整 えられる様、 、
せつしよくいん ふ そく かんが しよくいん たいぐうかいぜん けんしゆう はたら かんきよう ととの よう

にしなければ、人員不足が増々 考 えられ、施設での 虐 待の原因になりかねないと思
じんいん ふ そく ますますかんが し せつ ぎやくたい げんいん おも

 います。 障 害福祉サービスの質の向 上 は必要です。
しようがいふく し しつ こうじよう ひつよう

 

㉑ 会 場 でも発言させていただきましたが、ナイトケアをする方々の待遇の保 障 が
かいじよう はつげん かたがた たいぐう ほ しよう

 必要だと思います。
ひつよう おも

 

㉒ 道が指定する事 業 所に対するサービスの質の向 上 に向けた具体的な取り組みの
どう し てい じ ぎようしよ たい しつ こうじよう む ぐ たいてき と く

記載をお願いします 就 労系 居 住 系のサービス事 業 所は増えており 指定基 準。（ 、 、
き さい ねが しゆうろうけい きよじゆうけい じ ぎようしよ ふ し てい き じゆん

 は問題なくても、支援の質としては疑問のあるところもある。 虐 待も増えている ）。
もんだい し えん しつ ぎ もん ぎやくたい ふ

 

㉓ 保険法ではケアマネが付くとケアマネへの報 酬 が出るが、 障 がいサービスでは計
ほ けんほう つ ほうしゆう で しよう けい

画を作成し、 承 認されれば報 酬 が出るため、切れ目のない支援が出来ていない場合
かく さくせい しようにん ほうしゆう で き め し えん で き ば あい

 がある。報 酬 体系を再検討できないか。
ほうしゆうたいけい さいけんとう
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㉔ 障 がい者施設の大きな課題は、必要な 職 員確保がされていないことである。そ
しよう しや し せつ おお か だい ひつよう しよくいんかく ほ

の大きな要因の一つに 職 員の待遇があると思う 職 員定員増 職 員の賃金増額、 。 、
おお よういん ひと しよくいん たいぐう おも しよくいんていいんぞう しよくいん ちんぎんぞうがく

 への改善を切に望む。
かいぜん せつ のぞ

 

 （８） 障 がい児支援の 充 実
しよう じ し えん じゆうじつ

① 精神科の 病 院・診 療 所は幾つかあるが どこも３ヶ月～半年待ち 障 がい等 級、 。
せいしん か びよういん しんりようじよ いく か げつ はんとし ま しよう とうきゆう

の判定等が出来る 病 院・診 療 所が少なく、診断が下りないので 小 学校に 入 学で
はんていとう で き びよういん しんりようじよ すく しんだん お しようがつこう にゆうがく

 きない児童がいると聞いている。
じ どう き

 

② 広域に点在している 障 がい者のことを 考 えると、基幹となる支援センターを札
こういき てんざい しよう しや かんが き かん し えん さつ

 幌一 極 集 中 ではなく、各圏域単位に広げるよう取り組んでいくべきではないか。
ぽろいつきよくしゆうちゆう かくけんいきたん い ひろ と く

 

③ 事 業 所を開設して２年半になる。養護学校には特別通院通学という制度がある
じ ぎようしよ かいせつ ねんはん よう ご がつこう とくべつつういんつうがく せい ど

、 。 、が この制度を利用している児童は保護者の送迎がなくては通学ができない しかし
せい ど り よう じ どう ほ ご しや そうげい つうがく

病 気等なんらかの理由により保護者が送迎を出来なくなった場合、義務 教 育期間中
びよう き とう り ゆう ほ ご しや そうげい で き ば あい ぎ む きよういく き かんなか

は移動支援の特例を利用することが出来ても、高等部進学後は移動支援を利用しての
い どう し えん とくれい り よう で き こうとう ぶ しんがく ご い どう し えん り よう

通学はできないこととされている。本人の意思としては学校に通いたいのに、家庭の
つうがく ほんにん い し がつこう かよ か てい

事 情 で通えないという事態になっているので、本人の意思決定を尊 重 するのならば
じ じよう かよ じ たい ほんにん い し けつてい そんちよう

高校生以降も移動支援での通学を可能にするか、ファミリーサポート等、他の制度を
こうこうせい い こう い どう し えん つうがく か のう とう ほか せい ど

 利用しての通学を可能にするなど再考して欲しい。
り よう つうがく か のう さいこう ほ

 

④ 医ケア児センターが●●にあり、コーディネーター 業 務を●●でも 行 っていると
い じ ぎよう む おこな

認識しているが、一般的なケア児はどうすればコーディネーターと繋がることが出来る
にんしき いつぱんてき じ つな で き

のか。市の 職 員に聞いたら事 業 所独自で 行 っているのでわからないとの回答があっ
し しよくいん き じ ぎようしよどく じ おこな かいとう

た。移行期医 療 のセンターが●●に設置されると認識しているが、どのように繋がる
い こう き い りよう せつ ち にんしき つな

 ことができるのか。

 

⑤ 通信制高校のキャンパス 長 を務めていたこともあるが、不登校の子どもが全国的
つうしんせいこうこう ちよう つと ふ とうこう こ ぜんこくてき

に増えてきており、学校のみでそのような子どもの面倒を見るというのはもはや実態に
ふ がつこう こ めんどう み じつたい

そぐわない。学校の校門を見た途端に身体が震えて校舎に入れない、という子どもも
がつこう こうもん み と たん しんたい ふる こうしや い こ

いるので、学校に限らずそのような子どもの面倒を見てくれる場があることはとても大
がつこう かぎ こ めんどう み ば たい

 切なことであり、場の創設を進めて 頂 きたい。
せつ ば そうせつ すす いただ

　また、 障 がい者の枠に入らない 境 界線 上 の方についても幅広く問題として捉え
しよう しや わく はい きようかいせんじよう かた はばひろ もんだい とら

 て 考 えてもらいたい。
かんが

 

⑥ 医ケア児支援が全国的に求められているが地方は資源が少なく、他県のように補助
い じ し えん ぜんこくてき もと ち ほう し げん すく た けん ほ じよ

メニューを増やしてほしい。介護より少ないように感じるので、補助や研 修 の場を含
ふ かい ご すく かん ほ じよ けんしゆう ば ふく

めて 障 害福祉サービスの人材育成を 強 化して欲しい。地方では減 少 しており、陸
しようがいふく し じんざいいくせい きよう か ほ ち ほう げんしよう りく

運支 局 単位ではなく広域で福祉輸送 ストレッチャー 車 椅子向け 事 業 者への支援（ 、 ）
うん し きよくたん い こういき ふく し ゆ そう くるま い す む じ ぎようしや し えん

 をして欲しい。
ほ

 

⑦ 児童発達支援事 業 所に所属しています。２才半からのお問い合わせが大変増えて
じ どうはつたつ し えん じ ぎようしよ しよぞく さいはん と あ たいへん ふ

おり、養育能 力 の未 熟 さ等又は親御さんの発達 障 がいにより、年々、ご利用者様
よういくのうりよく み じゆく とうまた おや ご はつたつしよう ねんねん り ようしやさま

が増えています。民間の事 業 ですが、色々な法令を守り人員も踏ん張り毎日 療 育
ふ みんかん じ ぎよう いろいろ ほうれい まも じんいん ふ ば まいにちりよういく

活動を提 供 させていただいております、事 業 所を作り役に立てるようお金もかかり
かつどう ていきよう じ ぎようしよ つく やく た かね

ますが頑張っています。ですが、問題点は、市の受 給 者 証 が、どんなに困り感の大
がん ば もんだいてん し じゆきゆうしやしよう こま かん おお
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きいお子さんでも月に10日しか利用できない、少ない方は５日という方もいて、せっか
こ つき にち り よう すく かた にち かた

くの早期 療 育で繋がれた方も思うように利用出来ていないように感じ、又、発行さ
そう き りよういく つな かた おも り よう で き かん また はつこう

れるのに２ヶ月もかかります。所属されているこども園や保育園と連携をすると保育
か げつ しよぞく えん ほ いくえん れんけい ほ いく

現場も望ましい保育が活動が大変困っている現 状 です。問題点は、 集 団が出来な
げん ば のぞ ほ いく かつどう たいへんこま げんじよう もんだいてん しゆうだん で き

いといわれる子のために保育士さんがまわり、保育や 教 育がしっかりと受けていれば
こ ほ いく し ほ いく きよういく う

 社会適応できる子も社会不適応行動が増えています。
しやかいてきおう こ しやかい ふ てきおうこうどう ふ

 

⑧ 「 強 度 障 がい者、医ケア」などの受入先がない地域でみたい。家族の近くで暮ら
きよう ど しよう しや い うけいれさき ち いき か ぞく ちか く

したい思いを叶えたくても 上 記ワードで施設探しをしても 断 られる 障 がいの程度、 。
おも かな じよう き し せつさが ことわ しよう てい ど

が軽い人を優先に受け入れられていくように感じる。 昔 のような 長 期 入 院を減らし
かる ひと ゆうせん う い かん むかし ちよう き にゆういん へ

ていく方針はわかるが 医 療 機関も 協 力 して 頂 かなければ 身近な地域で家族の近、 、
ほうしん い りよう き かん きようりよく いただ み ぢか ち いき か ぞく ちか

 くで暮らしていくことは 難 しい。
く むずか

 

 ⑨ ●●に医ケアコーディネーターをしっかりと人材を増やして欲しいです。
い じんざい ふ ほ

 

⑩ 医 療 的ケア支援事 業 について、回数制限や時間（２時間以 上 の単価設定）は
い りようてき し えん じ ぎよう かいすうせいげん じ かん じ かん い じよう たん か せつてい

現 状 と合っていないのではないかと思います 実際 現行では対応が 難 しい訪問看護。 、
げんじよう あ おも じつさい げんこう たいおう むずか ほうもんかん ご

 も多く半日～全日の利用や毎日の利用に対応出来ない。
おお はんにち ぜんじつ り よう まいにち り よう たいおう で き

 

 （９）発達 障 がい者や在宅の 障 がいのある人等への支援
はつたつしよう しや ざいたく しよう ひととう し えん

① 精神の医師でも発達 障 がいの診断ができる医師が少ないのは問題ではないか。発
せいしん い し はつたつしよう しんだん い し すく もんだい はつ

達 障 がい科のような診 療 科を持つ医 療 機関ができるよう、発達 障 がいをもう少し
たつしよう か しんりよう か も い りよう き かん はつたつしよう すこ

 重 要視すべきと 考 える。
じゆうよう し かんが

 

② 発達 障 がい者の人数がかなり増えているが、道東には発達 障 害者支援センター
はつたつしよう しや にんずう ふ どうとう はつたつしようがいしや し えん

が１ヶ所しかない 我々もできる限りの支援はしているが 知識が追いついていないと感。 、
か しよ われわれ かぎ し えん ち しき お かん

じることもあるので、現場をバックアップできる体制の構築や研 修 の実施等をお願い
げん ば たいせい こうちく けんしゆう じつ し とう ねが

 したい。

 

③ 強 度行動 障 がいについては、施設でみられなくて家庭でみる機会が多い 状 況
きよう ど こうどうしよう し せつ か てい き かい おお じようきよう

です 新規の受け入れは 断 られるケースが多く 家族としては月１回でも施設でみて欲。 、
しん き う い ことわ おお か ぞく つき かい し せつ ほ

 しい。

 

 ④ 発達 障 がいと自閉スペクトラム 症 はイコールと 考 えて良いか。
はつたつしよう じ へい しよう かんが よ

 

⑤ 発達 障 がい者や在宅の 障 がいのある人等への支援 について 発達 障 がい者「 」 、
はつたつしよう しや ざいたく しよう ひととう し えん はつたつしよう しや

 の支援について ほとんど進展していません しっかりと 充 実を図っていただきたい、 。 。
し えん しんてん じゆうじつ はか

 

⑥ 社会モデルを採用し、手 帳 要件でなくても 状 況 によって福祉サービスが受けら
しやかい さいよう て ちようようけん じようきよう ふく し う

れるようにして欲しい（難 聴 者の要約筆記利用等 。 中 途失 聴 者、難 聴 者が相）
なんちようしや ようやくひつ き り ようとう ちゆう と しつちようしや なんちようしや そう

 談支援にアクセスしやすいよう、ＰＲの徹底をして欲しい。
だん し えん てつてい ほ

 

 （10）自立と社会参加の促進・取組定 着
じ りつ しやかいさん か そくしん とりくみていちやく

① 芸 術 活動はなかなか自分の意思を 表 せない 障 がい者にとって自己 表 現の大切
げいじゆつかつどう じ ぶん い し あらわ しよう しや じ こ ひようげん たいせつ

な機会になると思うので、地方在 住 の 障 がい者でも札幌市などの大都市で作品展を
き かい おも ち ほうざいじゆう しよう しや さつぽろ し だい と し さくひんてん

 行 えるよう助成制度や補助金の創設を検討して欲しい。
おこな じよせいせい ど ほ じよきん そうせつ けんとう ほ
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② スポーツが好きでサイクリング、マラソン、クロスカントリー等の様々な大会に 出
す とう さまさま たいかい しゆつ

場 しているが、会 場 までの経路に複数の段差があったり、トイレが使いづらいケー
じよう かいじよう けい ろ ふくすう だん さ つか

スがあるので、 障 がい者がもっと参加・観戦しやすい環 境 になれば良いと思ってい
しよう しや さん か かんせん かんきよう よ おも

 る。

 

③ この計画どおりに実現されると良い北海道になると思う。自立と社会参加につい
けいかく じつげん よ ほつかいどう おも じ りつ しやかいさん か

、 。 、て 移動手段の 充 実を図って欲しい 例えばタクシーが減少している 状 況 の中で
い どうしゆだん じゆうじつ はか ほ たと げんすこ じようきよう なか

高齢者が増加しており、 車 椅子利用者はタクシー 乗 車を拒否されるという現 状 が
こうれいしや ぞう か くるま い す り ようしや じようしや きよ ひ げんじよう

 ある。

　また、朝の時間帯に 車 椅子で通勤・通学するのは人が多く 難 しい現 状 があり、
あさ じ かんたい くるま い す つうきん つうがく ひと おお むずか げんじよう

就 業 時間や大学の授 業 に間に合わないことから資格取得に関連しても影 響 が出
しゆうぎよう じ かん だいがく じゆぎよう ま あ し かくしゆとく かんれん えいきよう で

 てしまう。そのような現 状 を確認して欲しい。
げんじよう かくにん ほ

 

④ 障 がいがあっても地域でサービスを受けていない方もいる。繋がっていない 障 が
しよう ち いき う かた つな しよう

 いのある方への対策も念頭に置いて、今後の街づくりに活かして欲しい。
かた たいさく ねんとう お こん ご まち い ほ

 

⑤ イベントの開催 情 報は 障 がい者団体や市 町 村には届くものの、団体に所属し
かいさいじようほう しよう しやだんたい し ちようそん とど だんたい しよぞく

ていない 障 がい者にはなかなか届かないという現実があることを聞いているので、 情
しよう しや とど げんじつ き じよう

報へのアクセスについて、市 町 村から 住 民への 周 知の方法についても道からの発
ほう し ちようそん じゆうみん しゆう ち ほうほう どう はつ

 信時に 考 えて欲しい。
しん じ かんが ほ

 

⑥　意思疎通支援 条 例があるが、 聴 覚 障 がい者は手話で会話をする人より文字で
い し そ つう し えんじようれい ちようかくしよう しや しゆ わ かい わ ひと も じ

会話をする人が多い 組織として文字で会話をする団体が弱く 社会に呼びかける手段。 、
かい わ ひと おお そ しき も じ かい わ だんたい よわ しやかい よ しゆだん

のないところで困っている 軽い難 聴 者も住みづらさに悩んでいる 文字で 情 報を伝。 。
こま かる なんちようしや す なや も じ じようほう つた

えて欲しい。銀行や郵便 局 でお金の出し入れに使うＡＴＭを 扱 う中、分からない時
ほ ぎんこう ゆうびんきよく かね だ い つか あつか なか わ じ

に文字で対応して欲しい。盲には対応しているのに、文字の対応が未だに無いのはな
も じ たいおう ほ もう たいおう も じ たいおう いま な

ぜか。差別解 消 を望みます。聞こえないと文字は見えても読み方が分からない。特に
さ べつかいしよう のぞ き も じ み よ かた わ とく

。 、アルファベットの横文字が氾濫している 聞こえる人は何度か聞くうちに覚えられるが
よこ も じ はんらん き ひと なん ど き おぼ

聞こえない人は自然に聞くことはできない。自 粛 を願います。物価も 給 料 も上がり
き ひと し ぜん き じ しゆく ねが ぶつ か きゆうりよう あ

ますが、 障 がい者年金はピクリとも動かずに、保険 料 は上がり天引きされる。 障
しよう しやねんきん うご ほ けんりよう あ てん び しよう

がい者にも生活があり、80歳を過ぎても 働 き、生活を支えなければならない。 障 が
し や せいかつ さい す はたら せいかつ ささ しよう

い者は家族に 養 ってもらっているわけでない。暮らしやすい生活を 障 がい者年金に
しや か ぞく やしな く せいかつ しよう しやねんきん

 与えてください。
あた

 

 （11）北海道意思疎通支援 条 例・手話言語 条 例の施策の推進
ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい しゆ わ げん ご じようれい し さく すいしん

① 近年、手話が普 及 されているが、難 聴 者や 中 途失 聴 者に対して、道内どこに
きんねん しゆ わ ふ きゆう なんちようしや ちゆう と しつちようしや たい どうない

いても要約筆記などの文字 情 報を得られるよう体制を 整 えるよう取組を進めて欲し
ようやくひつ き も じ じようほう え たいせい ととの とりくみ すす ほ

 い。

 

② 耳の問題については様々な 障 がいが関わってくるので、対策も様々になる。字幕
みみ もんだい さまさま しよう かか たいさく さまざま じ まく

がないとわからない人や、字幕だけではわからない人もいて、そういった様々な 障 が
ひと じ まく ひと さまざま しよう

いをカバーできる方法があれば良いのだが、まずはこのような 難 しい問題があること
ほうほう よ むずか もんだい

を道から市 町 村に発信して欲しい。 障 がい関係の会議ではこのように合理的配慮を
どう し ちようそん はつしん ほ しよう かんけい かい ぎ ごう り てきはいりよ

してもらえるが、普通の会議ではそういったものは無いので、困ることが少なくなるよ
ふ つう かい ぎ な こま すく

 うな施策をお願いしたい。
し さく ねが
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③ 意思疎通 条 例について、意思疎通支援のコミュニケーションに発達 障 がいも含ま
い し そ つうじようれい い し そ つう し えん はつたつしよう ふく

れるか。手話など普 及 しているが、字に関するコミュニケーションはどのようになって
しゆ わ ふ きゆう じ かん

 いるか。

 

④ 現制度について、要約筆記については手 帳 所持者しか受けることが出来ない場合
げんせい ど ようやくひつ き て ちようしよ じ しや う で き ば あい

がある 利用範囲を広げてもらいたい 相談支援について 中 途で難 聴 となった場合。 。 、
り ようはん い ひろ そうだん し えん ちゆう と なんちよう ば あい

はコミュニケーションがより 難 しくなる場合がある。孤立する方が居なくなるように
むずか ば あい こ りつ かた い

聴 覚 障 がい者 情 報センターの 周 知を広げて欲しい。市 町 村の要約筆記・文字通
ちようかくしよう しやじようほう しゆう ち ひろ ほ し ちようそん ようやくひつ き も じ つう

訳等について、市 町 村によって対応をしていないところがある。自治体 職 員が知ら
やくとう し ちようそん たいおう じ ち たいしよくいん し

 ない場合もあり、 周 知・研 修 等を徹底して欲しい。
ば あい しゆう ち けんしゆうとう てつてい ほ

 

⑤ 要約筆記に関する 聴 覚 障 がい者 情 報センターが設立されることとなったが、個
ようやくひつ き かん ちようかくしよう しやじようほう せつりつ こ

人通訳をする場合は、現制度では利用者の居 住 する各市 町 村が担当となっている
じんつうやく ば あい げんせい ど り ようしや きよじゆう かく し ちようそん たんとう

が、今の道内では 行 っていない、知らないという自治体があります。 情 報センター
いま どうない おこな し じ ち たい じようほう

をうまく活用できるように利用や相談について、市 町 村にも 周 知を 働 きかけて欲し
かつよう り よう そうだん し ちようそん しゆう ち はたら ほ

 い。

 

⑥ 聴 覚 障 がい者 情 報センターについて、政令市だけでなく 中 核市にもセンター
ちようかくしよう しやじようほう せいれい し ちゆうかく し

があるといいが実現は 難 しいと聞いている。センターを設立する際には、防災につい
じつげん むずか き せつりつ さい ぼうさい

て 力 を入れて欲しい。 情 報センターは必要だと思いますので、提案させていただき
ちから い ほ じようほう ひつよう おも ていあん

 ます。

　また、 縄 文文化センターにはバリアフリーの観点から、手話・字幕での案内がある
じようもんぶん か かんてん しゆ わ じ まく あんない

 ので、そのような環 境 が欲しいと思う。
かんきよう ほ おも

 

⑦ 手話の出前授 業 について、手話と一緒に筆談の方法について 周 知していただけ
しゆ わ で まえじゆぎよう しゆ わ いつしよ ひつだん ほうほう しゆう ち

 ればと思う。
おも

 

⑧ 合理的配慮の（努 力 ）義務化が 行 われた際、少しは暮らしやすくなるのではない
ごう り てきはいりよ ど りよく ぎ む か おこな さい すこ く

かと期待したが 現 状 はほとんど変わっていない 国は事 業 者に対しどのように指導、 。
き たい げんじよう か くに じ ぎようしや たい し どう

しているのか、来年度の完全義務化に際し、 聴 覚 障 がい者に対し意思疎通を 行 う
らいねん ど かんぜん ぎ む か さい ちようかくしよう しや たい い し そ つう おこな

準 備が事 業 者においてどのように 整 いつつあるのか知りたい。 私 たちが事 業 者に
じゆん び じ ぎようしや ととの し わたし じ ぎようしや

問い合わせようと思ったら、簡単な質問でも手話通訳者を介さなければならないこと
と あ おも かんたん しつもん しゆ わ つうやくしや かい

。 。がほとんどである 自宅にいても文字で 情 報が伝わるシステムが普 及 することを望む
じ たく も じ じようほう つた ふ きゆう のぞ

意思疎通支援事 業 に関し 手話は広まりつつあるが 文字による意思疎通については国、 、
い し そ つう し えん じ ぎよう かん しゆ わ ひろ も じ い し そ つう くに

の 考 えが軽いと感じる。手話通訳者よりも文字による意思疎通を使う人の方が多い
かんが かる かん しゆ わ つうやくしや も じ い し そ つう つか ひと ほう おお

 ので、もっと重く受け止めて欲しい。
おも う と ほ

 

⑨ 中 途失 聴 により人間関係が破壊され 家庭内不和で引きこもりがちになり 書籍、 、
ちゆう と しつちよう にんげんかんけい は かい か ていない ふ わ ひ しよせき

と字幕付きのテレビしか楽しめなくなったが、同じ 障 がい者の間で安らげる場を作り
じ まく つ たの おな しよう しや かん やす ば づく

たいと思い、 中 途失 聴 者対 象 のサークル●●に加わり、手話を学びながら雑談す
おも ちゆう と しつちようしやたいしよう くわ しゆ わ まな ざつだん

るなどして現在は楽しく活動している。健康な高齢者はデイサービスや市民講座等で
げんざい たの かつどう けんこう こうれいしや し みんこう ざ とう

楽しむことができるが、 障 がい者にも同じような場が欲しい 「北海道意思疎通支援。
たの しよう しや おな ば ほ ほつかいどう い し そ つう し えん

 条 例・手話言語 条 例の施策の推進」に期待している。
じようれい しゆ わ げん ご じようれい し さく すいしん き たい

 

⑩ 北海道手話言語 条 例は北海道から各地域に広がり ●●管内では●●市や●●市、
ほつかいどうしゆ わ げん ご じようれい ほつかいどう かく ち いき ひろ かんない し し
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では同種の 条 例が制定されたが、●● 町 ではそのような動きは見られない。 状 況
どうしゆ じようれい せいてい ちよう うご み じようきよう

 はいかがか。

 

⑪ 先日、●●市で市 長 選があり、●●は●●市にならい選挙管理委員会と手を組ん
せんじつ し し ちようせん し せんきよかん り い いんかい て く

で「支援者カード」という取組を 行 ったことで、 障 がい当事者本人の意思 表 示を
し えんしや とりくみ おこな しよう とう じ しやほんにん い し ひよう じ

することができた。 障 がい者も有権者で地域 住 民である、決して差別される対 象
しよう しや ゆうけんしや ち いきじゆうみん けつ さ べつ たいしよう

 ではないため 「支援者カード」の取組を全道に広げるなどして欲しい。、
し えんしや とりくみ ぜんどう ひろ ほ

 

⑫ 北海道 中 途難失 聴 者 協 会は30 周 年を迎えた 「北海道意思疎通支援 条 例の。
ほつかいどうちゆう と なんしつちようしやきようかい しゆうねん むか ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい

推進」には 中 途難失 聴 者や要約筆記者についての記載がないが、道はその存在に
すいしん ちゆう と なんしつちようしや ようやくひつ き しや き さい どう そんざい

ついてはどのように 考 えているのか。北海道 中 途難失 聴 者 協 会●●支部では今
かんが ほつかいどうちゆう と なんしつちようしやきようかい し ぶ こん

春 から●●市や●●市において要約筆記者の派遣を始めた。 中 途難失 聴 者にとっ
しゆん し し ようやくひつ き しや は けん はじ ちゆう と なんしつちようしや

ては、文字を 習 得してからの難失 聴 なので、文字による意思疎通が一番分かりやす
も じ しゆうとく なんしつちよう も じ い し そ つう いちばん わ

い 北海道意思疎通支援 条 例においても 中 途難失 聴 者や要約筆記者について広。 、
ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい ちゆう と なんしつちようしや ようやくひつ き しや ひろ

 く道民に普 及 啓発して欲しい。
どうみん ふ きゆうけいはつ ほ

 

⑬ 専任の手話通訳者は年１回程度、手話通訳者に特化した、健康診断を受診して
せんにん しゆ わ つうやくしや ねん かいてい ど しゆ わ つうやくしや とつ か けんこうしんだん じゆしん

いるが、市 町 村に登録している登録手話通訳者も同様の健康診断を受けて欲しい。
し ちようそん とうろく とうろくしゆ わ つうやくしや どうよう けんこうしんだん う ほ

手話通訳者 病 と呼ばれる頸肩腕 障 がいが 職 業 病 としてあるため。ろう者は 急
しゆ わ つうやくしやびよう よ けいけんわんしよう しよくぎようびよう しや きゆう

病 等で 救 急 車を呼んだり、事故等で警察を呼んだりする際、音声によるコミュニ
びようとう きゆうきゆうしや よ じ こ とう けいさつ よ さい おんせい

ケーションが取れないため、手話通訳者が到 着 するまで何も出来ないこともあり、
と しゆ わ つうやくしや とうちやく なに で き

救 急 隊員や警察官にも手話を覚えてもらいたい。我々の団体からも申し入れをし
きゆうきゆうたいいん けいさつかん しゆ わ おぼ われわれ だんたい もう い

 ているがうまくいっておらず、道としても理解促進を図るため 働 きかけて欲しい。
どう り かいそくしん はか はたら ほ

　この地域に耳が聞こえない子どもたちが暮らしているかどうか、我々の団体では把握
ち いき みみ き こ く われわれ だんたい は あく

していない。身体 障 がい者手 帳 の交付にあたり、市 町 村は把握していると思うの
しんたいしよう しや て ちよう こう ふ し ちようそん は あく おも

、 。で 連携の幅を広げて 聴 覚 障 がい者団体があることをろう児にも 周 知して欲しい
れんけい はば ひろ ちようかくしよう しやだんたい じ しゆう ち ほ

そうすることで我々の団体もろう児に手話を教えるなど 関わりを持ったり支援する場、
われわれ だんたい じ しゆ わ おし かか も し えん ば

 を作りたいと思う。
づく おも

 

⑭ 高齢のろう者は文 章 が苦手で手話が必要な人が多い。携帯電話を高齢者はなか
こうれい しや ぶんしよう にが て しゆ わ ひつよう ひと おお けいたいでん わ こうれいしや

なか使いこなせず、文 章 の 入 力 や変換も 協 力 し合いながらやっており、スマー
つか ぶんしよう にゆうりよく へんかん きようりよく あ

トフォンを前に手話を使いながら会話をしているという現 状 。手話言語 条 例につい
まえ しゆ わ つか かい わ げんじよう しゆ わ げん ご じようれい

ては、●●管内では来年制定10 周 年を迎える●● 町 を皮切りに●●市、●● 町 、
かんない らいねんせいてい しゆうねん むか ちよう かわ き し ちよう

●● 町 で同様の 条 例が制定されたが、未制定の 町 村もかなりの数になる。ろう者
ちよう どうよう じようれい せいてい み せいてい ちようそん かず しや

はどんどん高齢化しており 新聞を読むことも出来ないなど 情 報を得る手段がない人、 、
こうれい か しんぶん よ で き じようほう え しゆだん ひと

もいる。 私 が一緒にいれば代読することもできたが、そういう人は一人になると厳し
わたし いつしよ だいどく ひと ひと り きび

 いところがある。

　当会では●●市の 協 力 のもと、 小 ・ 中 学校に手話の出前講座を４年ほど前か
とうかい し きようりよく しよう ちゆうがつこう しゆ わ で まえこう ざ ねん まえ

ら 行 っており 40校ほどの学校にろう者が講師として出向くほか 手話通訳者も同席、 、
おこな こう がつこう しや こう し で む しゆ わ つうやくしや どうせき

して子どもたちに手話の指導をしている。教わった子どもが手話について理解してくれ
こ しゆ わ し どう おそ こ しゆ わ り かい

 たり、その中から手話通訳者になる人が出れば良いと思いながら 行 っている。
なか しゆ わ つうやくしや ひと で よ おも おこな

 

⑮ 総合 振興 局 単位で見ても 要約筆記者が居ない地域がまだたくさんある 私（ ） 、 。
そうごう しんこうきよくたん い み ようやくひつ き しや い ち いき わたし

たち要約筆記者の間でもどうしたら良いか話し合っているが、その参考になるかと思
ようやくひつ き しや かん よ はな あ さんこう おも

い冒頭で圏域について質問した。民間事 業 者等による合理的配慮の提 供 が義務化
ぼうとう けんいき しつもん みんかん じ ぎようしやとう ごう り てきはいりよ ていきよう ぎ む か

されることに 伴 い、道全体で 行 われる会議には字幕が必要になる場面が更に多くな
ともな どうぜんたい おこな かい ぎ じ まく ひつよう ば めん さら おお
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、 、ることが想定されるが 要約筆記者が全道的に不足しているという現 状 からすると
そうてい ようやくひつ き しや ぜんどうてき ふ そく げんじよう

 政令市の要約筆記者と連携しなければ 難 しい場面が多いと個人的には 考 えている。
せいれい し ようやくひつ き しや れんけい むずか ば めん おお こ じんてき かんが

、 、　現在 北海道と政令市は別々に要約筆記者の養成講座を 行 っている関係もあり
げんざい ほつかいどう せいれい し べつべつ ようやくひつ き しや ようせいこう ざ おこな かんけい

それぞれの要約筆記者間ではあまり交 流 が無いが、 障 がい者保健福祉圏域の石狩
ようやくひつ き しやかん こうりゆう な しよう しや ほ けんふく し けんいき いしかり

振興 局 の市 町 村に政令市も含まれるという説明があったので、何か一緒に 考 える
しんこうきよく し ちようそん せいれい し ふく せつめい なに いつしよ かんが

 場面があれば良いと思う。
ば めん よ おも

 

⑯ 次期計画の策定に当たっては 北海道 障 がい者施策推進審議会意思疎通支援部会、
じ き けいかく さくてい あ ほつかいどうしよう しや し さくすいしんしん ぎ かい い し そ つう し えん ぶ かい

が開かれており、 中 途難失 聴 者の関係で北海道 中 途難失 聴 者 協 会の●●が参
ひら ちゆう と なんしつちようしや かんけい ほつかいどうちゆう と なんしつちようしやきようかい さん

加されているが、７月に開催された第１回の部会での意見がホームページで公開され
か がつ かいさい だい かい ぶ かい い けん こうかい

ている。その中に個別の事 業 に関する要望等として知事記者会見があり、知事の発
なか こ べつ じ ぎよう かん ようぼうとう ち じ き しやかいけん ち じ はつ

言部分に手話通訳はあるもののリアルタイムの字幕は無いことから、それについての要
げん ぶ ぶん しゆ わ つうやく じ まく な よう

望をしていたところ。それに対する道の回答が「知事記者会見は、総合政策部知事室
ぼう たい どう かいとう ち じ き しやかいけん そうごうせいさく ぶ ち じ しつ

広報広 聴 課が所管のため、要望の趣旨を伝えます 」であり、なんということかと思。
こうほうこうちよう か しよかん ようぼう しゆ し つた おも

った 私 は●●の●●とともに３年間 ボランティアで知事記者会見の字幕配信を 行。 、
わたし ねんかん ち じ き しやかいけん じ まくはいしん おこな

った立場であり、ボランティアではなく道の役目として字幕を付けて欲しいと何度も要
たち ば どう やく め じ まく つ ほ なん ど よう

望しているにもかかわらず、担当課の回答がこれでは一体 私 達はどこに何を要望し
ぼう たんとう か かいとう いつたいわたしたち なに ようぼう

 たらいいのか、 全 く悲しい答えだと思った。
まつた かな こた おも

　この件は昨年９月に北海道議会で●●が質問をしており、議事録も公開されている
けん さくねん つき ほつかいどう ぎ かい しつもん ぎ じ ろく こうかい

ので ご存じないのであれば知事がどのような答弁をしたか 知事の答弁は担当課が作、 、
ぞん ち じ とうべん ち じ とうべん たんとう か つく

っていると聞いているので、このことも知らずにこの計画が作られて良いのだろうかと
き し けいかく つく よ

少し 憤 りを感じた。役所は担当者が変わると１から説明をし直さなければならない
すこ いきどお かん やくしよ たんとうしや か せつめい なお

ことも多く その度に陳 情 等をすることになるが ここ３年間はコロナ過でそれも 難、 、
おお たび ちんじようとう ねんかん か むずか

しかった。オンラインを活用した会議も普 及 したが、お互いの思いをぶつけ合って折
かつよう かい ぎ ふ きゆう たが おも あ お

り合いをつけるという意味では対面の機会も貴 重 だと思う。コロナ過の動向は未だ不
あ い み たいめん き かい き ちよう おも か どうこう いま ふ

明だが、対面の機会を増やしつつオンラインの方が参加しやすい 障 がい者にも配慮し
めい たいめん き かい ふ ほう さん か しよう しや はいりよ

 てもらいたい。

 

⑰ ７月に●●で合同研 修 会が開催されたのだが、各地域の 協 会が集まれなかった
がつ ごうどうけんしゆうかい かいさい かく ち いき きようかい あつ

のでオンラインで実施したところ。全道各地から札幌に集まるとお金がかかること、
じつ し ぜんどうかく ち さつぽろ あつ かね

またオンラインでも意見交換はできるので、オンラインの会議や研 修 を増やしたいと
い けんこうかん かい ぎ けんしゆう ふ

 考 えている。
かんが

 

。 、⑱ 計画の意味がよくわかるように要約してほしい 施設は 全 く 虐 待がなくならない
けいかく い み ようやく し せつ まつた ぎやくたい

どうにかして施設の解体のことを思っています。親が子どもを生んでも一緒に住めない
し せつ かいたい おも おや こ う いつしよ す

江差のこともだけどどう思っているか聞きたい。文字もひらがなでないと読めない。施
え さし おも き も じ よ し

設経験のことを思い出して泣いてしまい辛い気持ちになりました。福祉サービスもヘル
せつけいけん おも だ な づら き も ふく し

 パーさんが少なくなってしまい、いる人だけでヘルパー支援をしています。
すく ひと し えん

 

⑲ 視覚 障 がい者の代筆、代読サービスについて、●●市は実施していないので、実
し かくしよう しや だいひつ だいどく し じつ し じつ

 施出来るようにして欲しい。
し で き ほ

 

⑳ 聴 覚 障 がい者でも 中 途失 聴 者 難 聴 者の方々の中では 手話ができない方、 、 、
ちようかくしよう しや ちゆう と しつちようしや なんちようしや かたがた なか しゆ わ かた

も多く 文字 情 報を利用している しかし 要約筆記の認知度が当事者の方も含め低、 。 、
おお も じ じようほう り よう ようやくひつ き にん ち ど とう じ しや かた ふく ひく

いと思われる 要約筆記の派遣の制度があり 要約筆記者がいるのも 概 ね市部に限。 、 、
おも ようやくひつ き は けん せい ど ようやくひつ き しや おおむ し ぶ かぎ

られている 特に 町 村在 住 の 聴 覚 障 がい者が要約筆記や文字 情 報に繋がる機会。
とく ちようそんざいじゆう ちようかくしよう しや ようやくひつ き も じ じようほう つな き かい
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が限られているのではないか。是非、使いやすい制度を確立していただき格差の是正を
かぎ ぜ ひ つか せい ど かくりつ かく さ ぜ せい

 お願いしたい。
ねが

 

㉑ 「北海道意思疎通支援 条 例・手話言語 条 例の施策の推進」について、この前者
ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい しゆ わ げん ご じようれい し さく すいしん ぜんしや

の 条 例はタウンミーティングで発達 障 がい者のコミュニケーションも対 象 と返答
じようれい はつたつしよう しや たいしよう へんとう

がありました。ありがとうございます。しかし、発達 障 がい者のコミュニケーション
はつたつしよう しや

に必要な支援の啓発、ツールに対する財政的支援等はほとんど手を付けられていませ
ひつよう し えん けいはつ たい ざいせいてき し えん て つ

ん。可能であれば発達 障 がいが含まれていることがわかるよう計画に明記していただ
か のう はつたつしよう ふく けいかく めい き

 きたい。

 

㉒ 「北海道意思疎通支援 条 例・手話言語 条 例の施策の推進」について、期待して
ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい しゆ わ げん ご じようれい し さく すいしん き たい

おります。年々、国民の意識も向 上 して 障 がい者として福祉面で 充 実してきてい
ねんねん こくみん い しき こうじよう しよう しや ふく し めん じゆうじつ

 ると実感しています。
じつかん

 

㉓ 会 場 に要約筆記を必要とする方が参加していました 文字がスクリーンに出て 読。 、
かいじよう ようやくひつ き ひつよう かた さん か も じ で よ

み終わるまでにはタイムラグがあることを理解して進行をする必要があると思います。
お り かい しんこう ひつよう おも

 これも合理的配慮の１つでは。次回、同様の 催 しがある場合にはご配慮ください。
ごう り てきはいりよ じ かい どうよう もよお ば あい はいりよ

 

㉔ 障 がい者手 帳 をもらえないくらいの 聴 覚に 障 がいがある人もいるので、そのよ
しよう しや て ちよう ちようかく しよう ひと

うな人達が 情 報保 証 を得られるようにして欲しいです。手話や要約筆記の制度の利
ひとたち じようほう ほ しよう え ほ しゆ わ ようやくひつ き せい ど り

 用 準 備等、ありがとうございました。
ようじゆん び とう

 

㉕ 手話通訳者は14振興 局 に在籍しているが 要約筆記は出来ない 要約筆記が可能、 。
しゆ わ つうやくしや しんこうきよく ざいせき ようやくひつ き で き ようやくひつ き か のう

になるように、相談窓口に広がるように、地域の難 聴 者、 中 途失 聴 者にも可能と
そうだんまどぐち ひろ ち いき なんちようしや ちゆう と しつちようしや か のう

なるように研 修 等 地域における合理的配慮をお願いしたい 就 職 支援に手話通訳、 。
けんしゆうとう ち いき ごう り てきはいりよ ねが しゆうしよく し えん しゆ わ つうやく

が付くが難 聴 者、 中 途失 聴 者にも要約筆記を同行させて欲しい。コミュニケーシ
つ なんちようしや ちゆう と しつちようしや ようやくひつ き どうこう ほ

ョン手段の確保として難 聴 者・ 中 途失 聴 者向けの手話 教 室を開催して欲しい。
しゆだん かく ほ なんちようしや ちゆう と しつちようしや む しゆ わ きようしつ かいさい ほ

手話出前講座の中に要約筆記出前講座も加えて欲しい。２市１ 町 の要約筆記を道南
しゆ わ で まえこう ざ なか ようやくひつ き で まえこう ざ くわ ほ し ちよう ようやくひつ き どうなん

として広げてほしい。手 帳 に限らず高齢者も補 聴 器で 補 えない方にも広く呼びか
ひろ て ちよう かぎ こうれいしや ほ ちよう き おぎな かた ひろ よ

 けて欲しい。
ほ

 

㉖ お互い意思疎通のできる身 障 者同士の話し合いができる場はありますか。保健、
たが い し そ つう しんしようしやどう し はな あ ば ほ けん

医 療 、福祉のサービスも 重 要ですが、身 障 者の当事者同士でのコミュニケーショ
い りよう ふく し じゆうよう しんしようしや とう じ しやどう し

 ンも一般社会で生活していく上で必要だと思います。
いつぱんしやかい せいかつ うえ ひつよう おも

 

㉗ 手話の必要性 普 及 についての意見があり とても大切だと思っている 多くの人、 、 。
しゆ わ ひつようせい ふ きゆう い けん たいせつ おも おお ひと

が学ぶことは良いことだが、覚えても使う機会がなければ忘れてしまう。手話通訳ア
まな よ おぼ つか き かい わす しゆ わ つうやく

 プリの開発が必要ではないかと 考 える。
かいはつ ひつよう かんが

 

㉘ 私 たち「 中 途難失 聴 者」は要約筆記、筆談等で意思の疎通をしている人生の
わたし ちゆう と なんしつちようしや ようやくひつ き ひつだんとう い し そ つう じんせい

途 中 で 聴 力 の低下、失 聴 障 がいという 病 気の為、手話を高齢になってからで
と ちゆう ちようりよく てい か しつちようしよう びよう き ため しゆ わ こうれい

は覚えにくい。文字を 習 得してからの難 聴 では筆記が一番理解出来る。是非「北海
おぼ も じ しゆうとく なんちよう ひつ き いちばん り かい で き ぜ ひ ほつかい

道意思疎通支援 条 例」に「要約筆記者の増員 「 中 途難失 聴 者」の広く道民への」
どう い し そ つう し えんじようれい ようやくひつ き しや ぞういん ちゆう と なんしつちようしや ひろ どうみん

普 及 啓発をお願いしたい。聞こえないことはろう者の方々と一緒ですが、サービス内
ふ きゆうけいはつ ねが き しや かたがた いつしよ ない

容は全然違いますのでご確認ください。回答から今回の資 料 はコンパクトな説明で
よう ぜんぜんちが かくにん かいとう こんかい し りよう せつめい

 した。皆さんにわかりやすいよう計画に入れてほしい。よろしくお願いします。
みな けいかく い ねが
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㉙ 当日は限られた時間であることから、知事会見のリアルタイム字幕についてのみ、
とうじつ かぎ じ かん ち じ かいけん じ まく

要望をお伝えしましたが、次の意見も追加します。本計画策定に関わる担当部 局 の
ようぼう つた つぎ い けん つい か ほんけいかくさくてい かか たんとう ぶ きよく

皆様により一層の 障 がいに対する理解を求めます。 中 途難失 聴 者が参加する全道
みなさま いつそう しよう たい り かい もと ちゆう と なんしつちようしや さん か ぜんどう

規模の会議への要約筆記者派遣をお認めください。北海道議会の配信動画も含め、
き ぼ かい ぎ ようやくひつ き しや は けん みと ほつかいどう ぎ かい はいしんどう が ふく

字幕の付与を。傍 聴 時には字幕を視 聴 できるタブレット端末などの持ち込みを認め
じ まく ふ よ ぼうちよう じ じ まく し ちよう たんまつ も こ みと

 て欲しい。
ほ

 

㉚ 現行計画 第６期北海道 障 がい福祉計画の第４計画推進のための具体的な取組「
げんこうけいかく だい き ほつかいどうしよう ふく し けいかく だい けいかくすいしん ぐ たいてき とりくみ

４北海道意思疎通支援 条 例・手話言語 条 例の施策の推進（１）北海道意思疎通支
ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい しゆ わ げん ご じようれい し さく すいしん ほつかいどう い し そ つう し

援 条 例の施策の推進【推進の視点】のとおり、 障 がいのある方の意思疎通の 妨 げ
えんじようれい し さく すいしん すいしん し てん しよう かた い し そ つう さまた

となる社会的 障 壁を解 消 して、 障 がいの有無に関わらず、全ての道民がみんなで
しやかいてきしようへき かいしよう しよう う む かか すべ どうみん

共 生する暮らしやすい社会の実現を目的に北海道意思疎通支援 条 例に基づく各種
きようせい く しやかい じつげん もくてき ほつかいどう い し そ つう し えんじようれい もと かくしゆ

 施策等の取組を進めることが必要です。
し さくとう とりくみ すす ひつよう

 

㉛ 補 聴 器の購 入 費助成を申請する際、申請書を●●市役所に提 出 すると●●総
ほ ちよう き こうにゆう ひ じよせい しんせい さい しんせいしよ し やくしよ ていしゆつ そう

、 。 、合振興 局 を経由し 心身 障 害者総合相談所に送られる そこで判定が 行 われて
ごうしんこうきよく けい ゆ しんしんしようがいしやそうごうそうだんしよ おく はんてい おこな

同じルートを辿って結果が返ってくるが、一連の流れに１ヶ月以 上 と非 常 に時間が
おな たど けつ か かえ いちれん なが か げつ い じよう ひ じよう じ かん

かかり過ぎるのではないかと感じている。総合振興 局 に問い合わせると「人手が足り
す かん そうごうしんこうきよく と あ ひと で た

ないのでなかなか申請が下りない」という回答だった。１ヶ月以 上 かかることが早い
しんせい お かいとう か げつ い じよう はや

、 、か遅いかはわからないが １日でも早くその器具を使用したいから申請するのであって
おそ にち はや き ぐ し よう しんせい

 手続きに要する時間を短 縮 してもらいたい。
て つづ よう じ かん たんしゆく

 

㉜ 計画を進めるに当たり、全ての道民に取り組むことを求めていますが、北海道 庁
けいかく すす あ すべ どうみん と く もと ほつかいどうちよう

、 、 。 、担当部 局 の方には 障 がいそのものについて より一層の理解を求めます 私 は
たんとう ぶ きよく かた しよう いつそう り かい もと わたし

要約筆記者として 中 途難失 聴 者の困難解 消 のために共に活動しています。 私 も
ようやくひつ き しや ちゆう と なんしつちようしや こんなんかいしよう とも かつどう わたし

当初はろう者と 中 途難失 聴 者の違いをよく理解していませんでした。 両 者の様々
とうしよ しや ちゆう と なんしつちようしや ちが り かい りようしや さまざま

な会議等に参加して、それぞれのコミュニケーション方法の違いから、ろう者よりも
かい ぎ とう さん か ほうほう ちが しや

中 途難失 聴 者の方が同 障者の 集 会でコミュニケーションに困難を抱えているこ
ちゆう と なんしつちようしや かた どうしようしや しゆうかい こんなん かか

とが分かりました。手話で会話できるろう者同士は、場所や 状 況 に制限はあるかも
わ しゆ わ かい わ しやどう し ば しよ じようきよう せいげん

、 。 、 、しれませんが コミュニケーションに問題はありません しかし 中 途難失 聴 者は
もんだい ちゆう と なんしつちようしや

文字で伝え合わなければ、コミュニケーションができません。音声認識アプリも広く知
も じ つた あ おんせいにんしき ひろ し

られるようになりましたが、 中 途難失 聴 者の多くは、自分の声は聞こえづらい、又
ちゆう と なんしつちようしや おお じ ぶん こえ き また

は 全 く聞こえないため 発話はできても滑舌が悪くなりがちで アプリ使用時も誤認識、 、
まつた き はつ わ かつぜつ わる し よう じ ご にんしき

が多く、 中 途難失 聴 者同士での使用は 難 しいのです。このことを担当部 局 の方
おお ちゆう と なんしつちようしやどう し し よう むずか たんとう ぶ きよく かた

 にご理解いただきたいです。
り かい

 

㉝ 我々 要約筆記者が必要とされているわけですが 現行の派遣制度は 条 例の推進、 、
われわれ ようやくひつ き しや ひつよう げんこう は けんせい ど じようれい すいしん

に資するものには程遠いと言わざるを得ません。道内では派遣事 業 が未実施の 町 村
し ほどとお い え どうない は けん じ ぎよう み じつ し ちようそん

は相当数存在します また 広大かつ人口密度が希薄な北海道では 居 住 の市 町 村。 、 、
そうとうすうそんざい こうだい じんこうみつ ど き はく ほつかいどう きよじゆう し ちようそん

だけでは日 常 生活を送れませんが、居 住 地以外の派遣を認めていないところもあり
にちじようせいかつ おく きよじゆう ち い がい は けん みと

ます 担当部 局 の方はご存じのことと思いますが 現在 道内の 中 途難失 聴 者団体。 、 、
たんとう ぶ きよく かた ぞん おも げんざい どうない ちゆう と なんしつちようしやだんたい

と要約筆記関連団体で公的派遣制度以外の 情 報保 障 者の派遣について、会議を重
ようやくひつ き かんれんだんたい こうてき は けんせい ど い がい じようほう ほ しようしや は けん かい ぎ かさ

ねています 全道各地から 中 途難失 聴 者が参加する会議ですが 北海道の公的派遣。 、
ぜんどうかく ち ちゆう と なんしつちようしや さん か かい ぎ ほつかいどう こうてき は けん

は使えないのです。会議に参加する要約筆記者が 情 報保 障 を担当すると、発言す
つか かい ぎ さん か ようやくひつ き しや じようほう ほ しよう たんとう はつげん

る機会を持てませんので、会議の参加者以外の 情 報保 障 者は必須です。市 町 村の
き かい も かい ぎ さん か しや い がい じようほう ほ しようしや ひつ す し ちようそん
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、 、派遣制度だけで 全道規模の会議に要約筆記者を派遣することは困難であることから
は けんせい ど ぜんどう き ぼ かい ぎ ようやくひつ き しや は けん こんなん

北海道の派遣を認めていただきたいのです。現行の北海道要約筆記者派遣要綱等に
ほつかいどう は けん みと げんこう ほつかいどうようやくひつ き しや は けんようこうとう

 変更を加える必要があるのであれば、それも合わせて要望いたします。
へんこう くわ ひつよう あ ようぼう

 

㉞ 昨年の北海道議会９月定例会での●●の質疑を傍 聴 しました。しかし、議会で
さくねん ほつかいどう ぎ かい がつていれいかい しつ ぎ ぼうちよう ぎ かい

は 情 報保 障 も聞こえない方への配慮も 全 くありませんでした 本会議はライブ配信。
じようほう ほ しよう き かた はいりよ まつた ほんかい ぎ はいしん

があり、それを知事会見と同様の手法で、手元で字幕を見られるように 準 備して臨み
ち じ かいけん どうよう しゆほう て もと じ まく み じゆん び のぞ

ました。全道各地の要約筆記がボランティアで手伝いました。しかし、議 場 にカメラ
ぜんどうかく ち ようやくひつ き て つだ ぎ じよう

以外の機器を持ち込めないとのことで議 場 に入れず、ロビーでの視 聴 を求められまし
い がい き き も こ ぎ じよう はい し ちよう もと

た。 係 の方が 急 遽、議 長 や各会派に同意を求め、今回は特別にと親子席に案内
かかり かた きゆうきよ ぎ ちよう かくかい は どう い もと こんかい とくべつ おや こ せき あんない

され タブレットで字幕も見ることができました 特別な許可を得なくても 字幕を視 聴、 。 、
じ まく み とくべつ きよ か え じ まく し ちよう

 する機器の持参を認めて欲しいし、もとより、議 場 での字幕 表 示も求めるものです。
き き じ さん みと ほ ぎ じよう じ まくひよう じ もと

 

 （12）安全確保に備えた地域づくりの推進
あんぜんかく ほ そな ち いき すいしん

① 災害が発生した際に避難所が開設されるが、 障 がい者がどこの避難所に行けばい
さいがい はつせい さい ひ なんしよ かいせつ しよう しや ひ なんしよ い

いか地域によって 扱 いがバラバラである。例えば 障 がい者が避難する避難所を一ヶ
ち いき あつか たと しよう しや ひ なん ひ なんしよ いつ か

所に 集 約したり、目 印 となるようなビブスを配付する等することで負担が軽減され
しよ しゆうやく め じるし はい ふ とう ふ たん けいげん

 るのではないか。

　地震等のアラートについて、市 町 村は健 常 者にはラジオなどによって 情 報を提
じ しんとう し ちようそん けんじようしや じようほう てい

供 しており、ろうあ者向けにはそれらのアラートを文字で知らせてくれる機器があるの
きよう しや む も じ し き き

 で、そういったものを普 及 して欲しい。
ふ きゆう ほ

 

② 災害時の発電機の助成について、政令市等の大きな市 町 村では市が助成してい
さいがい じ はつでん き じよせい せいれい し とう おお し ちようそん し じよせい

るようだが、小さな市 町 村では困難であり、そういった市 町 村へ道から助成を検討
ちい し ちようそん こんなん し ちようそん どう じよせい けんとう

していただけないか。災害時に 病 院まで 障 がいのある子を連れて行くことは困難で
さいがい じ びよういん しよう こ つ い こんなん

 あり、自宅でみることできれば安心できる。
じ たく あんしん

 

③ 重 症 心身 障 がい児 者 は災害時 なかなか避難所に行くことが 難 しい現 状（ ） 、
じゆうしようしんしんしよう じ しや さいがい じ ひ なんしよ い むずか げんじよう

がある。令和３年12月に●●管内で●●市を 中 心に 長 時間にわたる停電が発生し、
れい わ ねん つき かんない し ちゆうしん ちよう じ かん ていでん はつせい

●●在 住 の会員は医 療 的ケアに必要なバッテリーこそ確保できたものの、真冬の停
ざいじゆう かいいん い りようてき ひつよう かく ほ ま ふゆ てい

電で暖房の確保ができず、父親が●●市までガスボンベの交換に走った。通院先の
でん だんぼう かく ほ ちちおや し こうかん はし つういんさき

、 。病 院からは安否確認があったが ●●からは何も連絡がなかったことを確認している
びよういん あん ぴ かくにん なに れんらく かくにん

、 、道でこのような計画を立てていても 市 町 村との間で意識の 共 有がなされているか
どう けいかく た し ちようそん かん い しき きようゆう

施設に通えず在宅でのケアが 中 心になる 障 がい者のことも含めて受け止めてもらえ
し せつ かよ ざいたく ちゆうしん しよう しや ふく う と

ているのか 「市 町 村との連携」という言葉は計画の中で幾度となく出てきているが、
し ちようそん れんけい こと ば けいかく なか いく ど で

 その理念は大切にして欲しいと思う。
り ねん たいせつ ほ おも

 

④ 災害時に 障 がい者の「個別計画」が作られているのでしょうか （個人 情 報があ。
さいがい じ しよう しや こ べつけいかく つく こ じんじようほう

り、やはり 難 しいのでしょうか）どこにどう避難するのかの計画。福祉避難所に全員
むずか ひ なん けいかく ふく し ひ なんしよ ぜんいん

 避難できるのか。
ひ なん

 

 （13）その他
ほか

① 計画に基づきどう実践していくかが大切。人材不足により 町 村のサービス事 業
けいかく もと じつせん たいせつ じんざい ふ そく ちようそん じ ぎよう

所ではなかなか引き受けてくれないことがあるので、計画を作る以 上 、実効性のある
しよ ひ う けいかく つく い じよう じつこうせい

 施策として打ち出して欲しい。
し さく う だ ほ
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② 成果目 標 の把握や 市 町 村計画策定 状 況 の定期的な把握とあるが 成果目 標、 、
せい か もくひよう は あく し ちようそんけいかくさくていじようきよう てい き てき は あく せい か もくひよう

の把握については、目的値や実績値を何パーセント達成しているかで管理していると
は あく もくてき ち じつせき ち なに たつせい かん り

考 えるが、全道規模での差はあると感じている。●●市でも市 町 村計画として「ハ
かんが ぜんどう き ぼ さ かん し し ちようそんけいかく

ートフルプラン」がある。各市 町 村とリンクしていると 考 えるが、各地域毎におけ
かく し ちようそん かんが かく ち いきごと

 る目 標 の達成と道の目 標 値についてリンクさせるのかお 伺 いする。
もくひよう たつせい どう もくひよう ち うかが

 

③ ●●もそうだが●●も「上から下りてきた計画だからやっている」と言っているし、
うえ お けいかく い

相談に 行 った際に「何を言っているのか良くわかりません」と言われたこともある。
そうだん おこな さい なに い よ い

計画を下ろす際にはこういうことをやって欲しい、こういう人材を育てて欲しいという
けいかく お さい ほ じんざい そだ ほ

 ところまで明らかにして欲しい。
あき ほ

 

④ 資 料 を読んでいくと、サービスの提 供 者の年齢を壮年期青年期としているよう
し りよう よ ていきようしや ねんれい そうねん き せいねん き

に感じる 地方の実態としては 60代が主 力 になってきているため 人口動態の推計。 、 、
かん ち ほう じつたい だい しゆりよく じんこうどうたい すいけい

 も含め、地方における施策の実効性を考慮して進めて欲しい。
ふく ち ほう し さく じつこうせい こうりよ すす ほ

 

⑤ 障 がい者のライフサイクルに合わせた支援と記載されているが もう少し広く人間、
しよう しや あ し えん き さい すこ ひろ にんげん

 としてのライフサイクルという観点から捉えるよう検討して欲しい。
かんてん とら けんとう ほ

 

 ⑥ 次期計画は、身体 障 がい者手 帳 を所持している人のみを対 象 としているのか。
じ き けいかく しんたいしよう しや て ちよう しよ じ ひと たいしよう

 

⑦ 資 料 の 準 備は大変かと思いますが、ぜひ事前にホームページでのアップをお願い
し りよう じゆん び たいへん おも じ ぜん ねが

します 今回二つの計画を統合するとのことなので名 称 はシンプルに ３年後の見直。 。
こんかいふた けいかく とうごう めいしよう ねん ご み なお

 しは 必 ず。
かなら

 

⑧ 「審議会で持ちかえり検討します」と言った内容を後日、どのように審議され結論
しん ぎ かい も けんとう い ないよう ご じつ しん ぎ けつろん

が出たか、ホームページ 上 に公開してください。そんなに意見数は多くないと思いで
で じよう こうかい い けんかず おお おも

きると思いました。 障 がいある方のバリアフリーは、 私 達の過ごしやすさ生活のし
おも しよう かた わたしたち す せいかつ

やすさに繋がると思いますので、ぜひ計画のより良いブラッシュアップに努めていただ
つな おも けいかく よ つと

 ければと 考 えます。応援しています。
かんが おうえん

 

⑨ 人口の少ない市 町 村が多い北海道において 充 実したサービスを提 供 すること
じんこう すく し ちようそん おお ほつかいどう じゆうじつ ていきよう

も利用ニーズも 十 分とは言えない 状 況 です。市 町 村の 協 議会すら機能していな
り よう じゆうぶん い じようきよう し ちようそん きよう ぎ かい き のう

い現 状 では当事者や家族の声が届かないばかりか道が目指そうと推進を図っている
げんじよう とう じ しや か ぞく こえ とど どう め ざ すいしん はか

共 生社会の実現とはかみ合わず理解の入口にも立ってないように感じます 福祉計画。
きようせいしやかい じつげん あ り かい いりぐち た かん ふく し けいかく

の策定についてもアンケートすら 行 わず 協 議会や策定委員会も開催しない、ヒアリ
さくてい おこな きよう ぎ かい さくてい い いんかい かいさい

ング 事 業 者支援団体 当事者会 もない そのような 町 もあります 市 町 村規模（ 、 ） 、 。
じ ぎようしや し えんだんたい とう じ しやかい ちよう し ちようそん き ぼ

が小さいことや利用者がまばらで利用が安定しないと 従 事者確保が 難 しいという
ちい り ようしや り よう あんてい じゆう じ しやかく ほ むずか

状 況 は法が施行されて以降何も変わっていません。北海道の広域 行 政においての
じようきよう ほう し こう い こうなに か ほつかいどう こういきぎようせい

 福祉の 充 実はどうすれば地域に根付くのか抜本的に取組んでいただきたい。
ふく し じゆうじつ ち いき ね づ ばつぽんてき とり く

 

⑩ まあまあいいと思います。もうちょっとわかりやすいタウンミーティングをやって欲
おも ほ

 しいと思いました。
おも

 

⑪ 基本計画、福祉計画のご説明ありがとうございました。来 場 いただいた皆さまの
き ほんけいかく ふく し けいかく せつめい らいじよう みな

大変貴 重 な意見、とても 心 うたれ参考になりました。 私 も団体に属していますの
たいへん き ちよう い けん こころ さんこう わたし だんたい ぞく

で 行 政と利用者が「一緒」になってより良い町づくりに努めたいと思います。 虐 待
ぎようせい り ようしや いつしよ よ まち つと おも ぎやくたい
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については日頃より広い視点でみる大切さがわかった。普段・判断・決断の普段が
ひ ごろ ひろ し てん たいせつ ふ だん はんだん けつだん ふ だん

 重 要。
じゆうよう

 

⑫ 前回の計画策定時、パブコメ期限日にはホームページが削除され意見を出すことが
ぜんかい けいかくさくてい じ き げん び さくじよ い けん だ

できませんでした。今回のタウンミーティングも事前に資 料 が提 供 されることなく、
こんかい じ ぜん し りよう ていきよう

資 料 １のみ 省 略 しながらの説明でした。道民の意見を聞こうとする態度ではなく、
し りよう しようりやく せつめい どうみん い けん き たい ど

アリバイ作りのタウンミーティングでありパブコメになっています。しっかりと道民の
づく どうみん

 意見を聞き、反映して欲しい。
い けん き はんえい ほ

 

⑬ どの段階から 障 がい当事者と一緒に計画策定を進めてきたのかは分かりません
だんかい しよう とう じ しや いつしよ けいかくさくてい すす わ

が、福祉を必要としている方々の現実的なニーズや（施設等も含めた）現場や暮らし
ふく し ひつよう かたがた げんじつてき し せつとう ふく げん ば く

の実 情 、希望などを実際に見て聴いて、今後も 協 働の中で計画を策定して欲しいと
じつじよう き ぼう じつさい み き こん ご きようどう なか けいかく さくてい ほ

 思います。
おも

 

⑭ 理想とする社会を作っていく目 標 は当然必要ですが 短期・ 中 期的な数値目 標、
り そう しやかい つく もくひよう とうぜんひつよう たん き ちゆう き てき すう ち もくひよう

は現実的な数字を 考 えてください。今回設定されている各種の数字（案）はどこか
げんじつてき すう じ かんが こんかいせつてい かくしゆ すう じ あん

ら生まれたものかは分かりませんが（国が押し付け的に設定した 、地域や事 業 所等）
う わ くに お つ てき せつてい ち いき じ ぎようしよとう

の実 情 、当事者の希望に沿った現実的な数値目 標 を設定していただきたいと思い
じつじよう とう じ しや き ぼう そ げんじつてき すう ち もくひよう せつてい おも

ます。なお、様々な事 業 が各市 町 村に「必須事 業 」として（どんどん）下ろされて
さまざま じ ぎよう かく し ちようそん ひつ す じ ぎよう お

きていますが、小さな 町 村では選任のスタッフを配置できるわけではないので、 賄
ちい ちようそん せんにん はい ち まかな

いきれません。今回書かれているように「各市 町 村に基幹相談支援センターを設置
こんかい か かく し ちようそん き かんそうだん し えん せつ ち

（ 共 同設置可 」の様な 柔 軟さと道などの 強 力 なバックアップが必要です。そう）
きようどうせつ ち か よう じゆうなん どう きようりよく ひつよう

 しないとどんな計画を立てても目 標 達成は困難です。
けいかく た もくひようたつせい こんなん

 

⑮ 計画を策定した後の検 証 （体制）が大事だと思います。目 標 として掲げたもの
けいかく さくてい あと けんしよう たいせい だい じ おも もくひよう かか

がどうなのか、現実的で実現可能な数値目 標 の設定の為にも。ついでに、 正 直、
げんじつてき じつげん か のう すう ち もくひよう せつてい ため しようじき

もう少し参加者が多いと思っていましたが、少なくてびっくりでした。差別解 消 法も
すこ さん か しや おお おも すく さ べつかいしようほう

道が取り組んでいる各種 条 例も事 業 も地域づくり委員会の活動も 周 知・ＰＲがも
どう と く かくしゆじようれい じ ぎよう ち いき い いんかい かつどう しゆう ち

っと必要だと思います（官製ではなかなか作れない感性をくすぐるＰＲ方法を 考 え
ひつよう おも かんせい つく かんせい ほうほう かんが

てください 障 がいを持たれた方々と共に歩みながら 素敵な政策策定のために頑張）。 、
しよう も かたがた とも あゆ す てき せいさくさくてい がん ば

 ってください。以 上 、よろしくお願いします。
い じよう ねが

 

 ⑯ 何より実効が大切だと思います。横の連絡を取りより良い社会にしてください。
なに じつこう たいせつ おも よこ れんらく と よ しやかい

 

⑰ タウンミーティングに初めて参加させてもらいました。地元の 話 はなかったが、地
はじ さん か じ もと はなし ち

域格差がかなり広がっていると感じます。人口が少なくてもやれることが多いと思い
いきかく さ ひろ かん じんこう すく おお おも

 ます。少しずつ変えて欲しいと思います。
すこ か ほ おも

 

、 、 。⑱ 計画の意見では無いですが 今回 色んな人が沢山の意見や質問をしていました
けいかく い けん な こんかい いろ ひと たくさん い けん しつもん

とても切実な意見だったと思います。道の方は「検討します」とおっしゃってました
せつじつ い けん おも どう かた けんとう

が、 客 観的に聞いていて 「本当に検討するのかな 「何らかのアクションは起こすか、 」
きやつかんてき き ほんとう けんとう なん お

もしれないけど、解決するところまで責任もって仕事をしてくれるのかな」と思いまし
かいけつ せきにん し ごと おも

た この場面では持ち帰るしかないかもしれませんが 持ち帰った後の検討内容を質問。 、
ば めん も かえ も かえ あと けんとうないよう しつもん

された方やその団体にお伝えするということをやって（されていたらすみません 、北）
かた だんたい つた ほつ

海道という広い地域の福祉サービス、 職 員処遇改善等を本人、家族が納得できるよ
かいどう ひろ ち いき ふく し しよくいんしよぐうかいぜんとう ほんにん か ぞく なつとく

 う、ご尽 力 していただきたいです。よろしくお願いいたします。
じんりよく ねが
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⑲ 障 がいのある当事者や家族の方の実際に困っている 状 況 に関しての意見がたく
しよう とう じ しや か ぞく かた じつさい こま じようきよう かん い けん

さん出ていましたが、それらが解決していけるような計画にしていただき、実践される
で かいけつ けいかく じつせん

 ことを願っています。
ねが

 

⑳ サービスが全体的に不足しているその改善策は具体的に見えてこない施策立案か
ぜんたいてき ふ そく かいぜんさく ぐ たいてき み し さくりつあん

ら施行まで時間がかかりすぎる、困っているのは現在進行形福祉 業 界の明るい未来
し こう じ かん こま げんざいしんこうけいふく し ぎようかい あか み らい

が見えない このままだと質の低下と全体的な衰退が明らかだと思われる 地域差が大、 、
み しつ てい か ぜんたいてき すいたい あき おも ち いき さ おお

きいことは否めないが、差を縮めて欲しい。色々な施策を立案されても振り返りが少
いな さ ちぢ ほ いろいろ し さく りつあん ふ がえ すく

なすぎるように感じる。ＰＣＤＡが上手く実行されてないのでは。マイクが悪かったの
かん う ま じつこう わる

 か聞き辛い場面が多かった
き づら ば めん おお

 

㉑ 貴 重 な会を有り難うございました。意見はパブリックコメントで出したいと思いま
き ちよう かい あ がと い けん だ おも

す パブコメの時期には計画が出来上がっているのではなく 活かしていただきたいと思。 、
じ き けいかく で き あ い おも

います。場所は市内 中 心部がよいと思います。国があっての福祉ですので防衛費は必
ば しよ し ないちゆうしん ぶ おも くに ふく し ぼうえい ひ ひつ

 要と思っています。どこから予算を確保するかは 難 しいですが。
よう おも よ さん かく ほ むずか

 　

㉒ 初めてこのような会に参加するので、現場でたくさんの資 料 いただいて戸惑いまし
はじ かい さん か げん ば し りよう と まど

た。できれば事前に送ってもらえればもっとしっかり読み込んで参加できたのにと思い
じ ぜん おく よ こ さん か おも

ました。いらないという人もいるかもしれませんが。資 料 を事前に必要、不要の項目
ひと し りよう じ ぜん ひつよう ふ よう こうもく

 があれば助かります。
たす

 

㉓ 資 料 は事前に確認したいのでホームページに掲載して欲しいことと、ルビ有り無し
し りよう じ ぜん かくにん けいさい ほ あ な

 の資 料 も用意して欲しい。
し りよう よう い ほ

 

㉔ 意見を伝える機会、場所が少なすぎると感じています。もっと発信できる機会をく
い けん つた き かい ば しよ すく かん はつしん き かい

 ださい。

 

㉕ 開催ありがとうございました。様々な 障 がいの分野からの意見をまとめられるの
かいさい さまざま しよう ぶん や い けん

は大変だと思いますが、どうぞよろしくお願いします。各団体の声を聞くためのアウ
たいへん おも ねが かくだんたい こえ き

トリーチ（横文字）も必要と思いますので、聞きにくい声も聞いてください。お世話に
よこ も じ ひつよう おも き こえ き せ わ

なりますが、どうぞよろしくお願いします。参加者の団体名がわかると報告時に助か
ねが さん か しや だんたいめい ほうこく じ たす

 ります。後日いただけるものでしょうか。
ご じつ

 

㉖ スケジュールについて、道では釧路の 状 況 を把握していたのか、前回は100名程
どう くし ろ じようきよう は あく ぜんかい めいほど

の参加者がいたと聞いているが、今回の釧路会 場 は17名と聞いている。タウンミーテ
さん か しや き こんかい くし ろ かいじよう めい き

ィングとしてはあまりにも参加者が少ないと 考 えるので、もう少し日程に配慮いただ
さん か しや すく かんが すこ につてい はいりよ

 きたい。

 

、 、 。㉗ 多くの 障 がい者 当事者 支援者からのご意見を 伺 うことができて良かったです
おお しよう しや とう じ しや し えんしや い けん うかが よ

障 がい者一人の意見や困りごとは、なかなかスポットが当たらずに声をどこに届けて
しよう しやひと り い けん こま あ こえ とど

いいかわからずにいる人が多いです 特に 重 度な 障 がいのある方々にとって 誰一人。 、
ひと おお とく じゆう ど しよう かたがた だれひと り

も取り残されない地域や社会になるよう、 行 政のご理解とご支援をよろしくお願いし
と のこ ち いき しやかい ぎようせい り かい し えん ねが

ます。時間が足りなかったように思います。皆さん一人一人のご意見をもっと聞きたか
じ かん た おも みな ひと り ひと り い けん き

 ったです。
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 ㉘ 文字どおり実行してください。
も じ じつこう

 

㉙ 障 がい者や団体から色々な提案や意見が出されていて、福祉課が「検討します」
しよう しや だんたい いろいろ ていあん い けん だ ふく し か けんとう

と回答しているが、検討結果はいつ来るのでしょうか。色々意見はもっといっぱいあ
かいとう けんとうけつ か く いろいろ い けん

 るけど、時間が足りないと思うので遠慮しました。
じ かん た おも えんりよ

 

㉚ 本日の意見のほとんどは、お金があれば解決できると思いました。しかし、国も道
ほんじつ い けん かね かいけつ おも くに どう

も財政が厳しく 悩ましいと思いました 障 がい者の日 常 の大変さ 苦しさを知り胸、 。 、
ざいせい きび なや おも しよう しや にちじよう たいへん くる し むね

 が痛くなりました。
いた

 

 ㉛ 資 料 を読む時間がないので、事前に 頂 ければと思った。
し りよう よ じ かん じ ぜん いただ おも

 

㉜ 様々な 障 がいを持つ人たちの声をしっかりと受けとめて基本計画、福祉計画を作
さまざま しよう も ひと こえ う き ほんけいかく ふく し けいかく さく

成し 自治体が具体的に施策を作るよう後押しして欲しい 正 直 自治体によって意識、 。 、
せい じ ち たい ぐ たいてき し さく つく あと お ほ しようじき じ ち たい い しき

の違いを感じています。会 場 の都合で１時間半としていたが、このような機会は、計
ちが かん かいじよう つ ごう じ かんはん き かい けい

画作成時で前計画からどのように具体的に進展しているのかの 話 を聞いてみたい。
かくさくせい じ ぜんけいかく ぐ たいてき しんてん はなし き

今日、会 場 で資 料 を初めて目にしたが、このタウンミーティングの告知の時に確認
きよう かいじよう し りよう はじ め こく ち とき かくにん

。 。できるのだろうかと確認したら出来なかった 時前確認を出来るようにして欲しいです
かくにん で き じ ぜんかくにん で き ほ

 そうすれば当事者間で意見交換をして整理して意見が言えたと思います。
とう じ しやかん い けんこうかん せい り い けん い おも

 

㉝ まだ計画策定の取組をしていないが貴 重 な御意見が聞けた。国や道の策定方針
けいかくさくてい とりくみ き ちよう ご い けん き くに どう さくていほうしん

を基に策定する予定であり、２月までに計画を策定しなくてはならないため助言をお
もと さくてい よ てい がつ けいかく さくてい じよげん

 願いしたい。
ねが

 


